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ДАЛ СЛОВО- 
СДЕРЖИ ЕГО

Немного времени отделяет нас от 
важнейшего события в жизни пар
тии и всего советского народа — 
XXIII съезда КПСС. Обсуждая одоб
ренный ЦК КПСС проект Директив 
по пятилетнему плану, намечая для 
себя новые рубежи, советские люди 
ставят на службу производства но
вые резервы, готовят съезду трудо
вые подарки.

Немало передовиков предсъездов
ской трудовой вахты и в нашей об
ласти. Хороший старт в новой пяти
летке взяли трудящиеся большин
ства предприятий областного цент
ра. Промышленность Томска план 
первых двух месяцев выполнила до
срочно, дала сверхплановой продук
ции на 621 тысячу рублей.

Несмотря на сильные морозы, ча
стые метели, уверенно вгрызаются в 
земную твердь разведчики нефти и 
газа. Впереди идут б у р о в и к и  Алек
сандровской нефтеэкспедиции. На 
счету буровых бригад мастеров
А. А. Юсупова и В. И. Васильева — 
почти по три тысячи погонных мет
ров пробуренных скважин.

Много замечательных мастеров 
своего дела на животноводческих 
фермах. С огромной радостью не 
только труженики сельского хозяй
ства, но и все томичи восприняли 
весть о присуждении нашей области 
первого места во Всероссийском со
ревновании за увеличение производ
ства и заготовок продуктов живот
новодства, повышение производи
тельности скота и** птицы и рента
бельное ведение животноводства за 
1965 год. Такой высокой чести жи
вотноводы области удостаиваются 
впервые.

Больших успехов в производстве и 
продаже государству продуктов жи
вотноводства добились труженики 
совхоза «Рыбаловский», колхоза 
«Прогресс» Бакчар'ского района и 
других передовых хозяйств области.

Добрые вести идут также с мно
гих строительных площадок, лесо
сек, с учебных кафедр и научно-ис
следовательских лабораторий. Боль
шинство томичей с достоинством не
сет предсъездовскую трудовую вах
ту, дорожит своим словом.

Иначе и быть не может. Свою под
держку идей партии, свою верность 
ее великой программе советские 
люди демонстрируют прежде всего 
конкретными делами. Слово, данное 
коллективу, взятое на себя обяза
тельство участники социалистиче
ского соревнования рассматривают 
как своего рода клятву трудиться с 
наибольшей отдачей сил. И наше об
щество, где верность слову являет
ся одной из норм морального пове
дения человека, с полным основани
ем рассчитывает на воплощение в 
Жизнь конкретных обязательств каж
дого своего гражданина.

К сожалению, есть у нас и такие 
работники, начиная от рабочих и 
кончая руководителями предприятий, 
колхозов, совхозов и целых отрас
лей хозяйства, которые особенно не 
задумываются об этом очень важ
ном и в экономическом, и в мораль
ном отношениях гражданском дол
ге.

Именно этим, например, объясня
ется, что треть предприятий области 
не выполняет не только предсъез
довских обязательств, но и государ
ственных планов.

Достойно встретить съезд партии 
обещал, например, коллектив Том
ского манометрового завода. В чис
ле тех, кто дал слово не пожалеть 
своих сил для выполнения предсъез
довских обязательств, были и дирек
тор завода тов. Пушных, и секре
тарь парторганизации тов. Губин, и 
другие ответственные руководители 
предприятия. Но коллектив завода 
не сдержал своего слова, недодал 
народному хозяйству более 13 тысяч 
манометров. Если учесть, что Том
ский манометровый завод являет
ся в нашей стране основным постав
щиком этих приборов, которые очень

нужны для комплектации многих ма
шин, то станет ясным, что томские 
приборостроители лишили возмож
ности сдержать свое слово в дни 
предсъездовской вахты коллективы 
многих машиностроительных заводов 
страны.

Немало обещалкиных оказалось 
также в колхозах и совхозах обла
сти. Сейчас идет массовая проверка 
выполнения предсъездовских обяза
тельств работниками животноводства.

Зима нынче трудная. Сильные мо
розы. Мало кормов. А надои на мно
гих наших фермах — августовские 
Таких выдающихся результатов до
биваются настоящие труженики, хо
зяева своего слова.

Но многие даже пальцем не поше
велили, чтобы организовать людей на 
выполнение принятых обязательств. 
Кое-кто уже держал ответ на 
страницах нашей газеты. «Забы
ли», например, о принятых обяза
тельствах на первый квартал пред
седатель колхоза «Рассвет» Шегар- 
ского района тов. Кононыкин и сек 
ретарь парткома этого колхоза тов. 
Гиляев, не подкрепили никакой орга
низаторской работой принятые обя
зательства председатель колхоза 
«Комсомолец» Асиновского района 
тов. Параев, председатель колхоза 
имени Калинина Зырянского района 
тов. Маринин и многие другие. А 
ведь в этих хозяйствах кормов ни 
чуть* не меньше, а в ряде случаев и 
больше, чем на передовых фермах. 
Но там корма хорошо приготавлива
ют, сдабривают, применяют хвойную 
муку и другие добавки, а в указан
ных и многих других хозяйствах все 
валят кулем, надеясь без труда по
лучить большое молоко. Такого ни 
когда не бывало.

Надо во всех звеньях производ
ства поднять чувство ответственно
сти работников за данное слово 
принятые обязательства. Нельзя ми
риться с тем, что слово часто дает
ся бездумно, без глубоких расче
тов. Каждый пункт обязательств дол
жен быть глубоко продуман, под
креплен конкретными и совершен
но реальными мерами. Но, а если уж 
слово дано, если обязательство при 
нято, все силы коллектива, весь 
организаторский талант руководите 
ля, все формы партийно-политиче
ской работы должны быть напревле 
ны на осуществление намеченного. 
И никому — ни рабочему, ни кол 
хознику, ни руководителю — не 
должно быть позволено легкомыс
ленно относиться к слову, данному 
коллективу, к  принятому обязатель
ству. Каждый должен нести ответ 
перед своей совестью, перед всем 
коллективом.

Мы побратимы самого великого 
дела, которое когда-либо ставило 
перед собой человечество. Не гоже 
нам бросаться словами на ветер 
Пусть каждый выполнит свое обеща
ние, даннс» нм в начале предсъез 
довской вахты. Встретим XX1I1 съеш 
родной Коммунистической партии 
новыми успехами, новыми сверше
ниями!

Слесаря Петра Макаровича Со- 
пельняка по праву называют од
ним из лучших рационализаторов 
электролампового завода. Им была 
изготовлена установка для алюми
нирования молибденовой проволо
ки, дающая годовую экономию в 
сумме 1.310 рублей, сделан подъ
емник и модернизирован ряд 
станков и механизмов.

Включившись в социалистиче
ское соревнование в честь пятиде
сятилетия Советской власти, Петр 
Макарович взял личные обязатель
ства разработать и внедрить на за
воде шесть рационализаторских 
предложений.

НА СНИМКЕ: П. М. Сопель-
няк.

Фото В. Ефименко.

В ПРЕЗИДИУМЕ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
СОВЕТА СССР

Президиум Верховного Совета 
СССР за особые заслуги в разви
тая народного хозяйства Хаба
ровского края удостоил звания Ге
роя Социалистического Труда: Ва
тутина Ф. Е. —  председателя 
колхоза «Трудовая нива» Еврей
ской автономной области; Голе- 
гу П. П.—  фрезеровщика ремонт
но-механического завода, гор. 
Комсомольск-на-Амуре; Онучину 
Р. М. —  крановщицу морского 
порта Ванино; Остапца Н. Д. —  
бригадира малой комплексной 
бригады Оборского леспромхоза; 
Панасекко П. Е. ■—  слесаря-ле
кальщика завода «Дальдизель».

Большая группа передовиков- 
промышленности, сельского хозяй
ства, работников науки и культу
ры Хабаровского края награждена 
орденами и медалями СССР.

• — -- - - - - - - -  М ТАСС),

Стройиндустрия —ударный фронт

ПОДНОЖ КА
новостройке

Рейдовая бригада „Красного знамена“ 
на строительстве гравийного карьера

ВЕСТИ С ПРЕДСЪЕЗДОВСКОЙ 
ВАХТЫ  ЖИВОТНОВОДОВ

☆

Т р у д о в а я  п о б е д а  
р ы б а л о в ц е в

З ам ечател ьн ого  у сп ех а  в 
п р ед съ езд ов ск ом  соревн ован ии 
доби ли сь труж ен и ки  сов х оза  
« Р ы б а л о в ск и й »  Т о м ск о го  рай
она. 1 4  м арта они д оср оч н о  вы 
полнили план п ер в ого  квартала 
по п род аж е м ол ока  го су д а р ств у . 
На м а сл озавод  его  д оставл ен о 
1 .3 7 0  тонн. Э то 1 0 1  проц ен т к 
квартал ьн ом у  плану.

Самы й вы соки й  показатель 
у  д оя р ок  п еред овой  ф ер м ы  о б 
ласти  —  Б ерезк и н ск ой . С  нача
ла года  они надоили бол ее  чем  
п о  7 4 0  к и лограм м ов  м ол ока от  
к оровы . Н о м ногие р ы бал овски е 
доярки , наприм ер, 3 . Г . Ники
тина, Л . Д . К орол ен ок , М . С. 
К апитонова, превзош л и  и это т  
р у б еж .

С ей час березк и н ц ы  пол учаю т 
в сутк и  по 1 2  ки лограм м ов м о
лока на к ор ову .

Г отов я  д остой н у ю  встреч у  
X X III  с ъ е з д у  партии, ж и вотн о
воды  со в х о за  «Р ы б а л о в ск и й »  
дали сл о в о  п родать  д о  конца 
м есяц а 4 0 0  тонн м ол ока св ер х  
плана.

Д. БОДАЖКОВ, 
директор совхоза 

« Рыбаловский ».
М. ЧЕПУРНОВ, 

секретарь парткома.

☆ ☆

Д О С Р О Ч Н О
ЗЫРЯНСКОЕ. (По телефону). Колхоз «Советская Россия» 10 марта на 

106,6 процента выполнил план первого квартала по продаже молока го
сударству. Животноводы колхоза борются за то, чтобы ко дню открытия 
XXIII съезда КПСС продать сверх плана 300 центнеров молока.

ПЕРВОМАЙСКОЕ. (По телефону).

ПО- УДАРНОМУ
Животноводы совхоза «Коломин- 

сюий» Чаинского района досрочно 
выполнили планы первого квартала 
по продаже молока, мяса и яиц.

Ко дню открытия XXIII съезда 
КПСС коломинцы решили доставить 
на заготовительные пункты 150 тонн 
молока, 170 тонн мяса, 10 тысяч 
штук яиц сверх плана.

Колхоз «Сибирь» этого же района 
план первого квартала по продаже 
молока выполнил на 100,3 процен
та, по продаже мяса —  на 252 про
цента.

Сверхплановая продажа этих про
дуктов продолжается.

V
По-ударному трудятся и животно

воды колхоза имени Суворова Кар- 
гасокского’ района. План первого 
квартала по продаже молока госу
дарству они также выполнили до
срочно.

Е с т ь  к в а р т а л ь н ы й !
Рапортуют животноводы колхоза «Прогресс» Бакчарского района: 13 

марта выполнен квартальный план. На молокоприемный пункт поступило 
из сельхозартели 1.511 центнеров молока —  намного больше, чем за э*го 
же время в прошлом году.

Обязательство прогрессовских животноводов таково; к открытию съез
да продать дополнительно 50 тонн молока.

13 марта завершил продажу молока 
в счет первого квартала колхоз 
«Искра» Первомайского района. 
Сверх плана будет продано не менее 
50 тонн. Лучших результатов доби
лась Березовская ферма. За два ме
сяца здесь получено от каждой коро
вы свыше 400 килограммов молока. 
Доярка Симмер надоила от коровы 
640, Преттер —  540 килограммов 
молока.

Машина, преодолев Томь, взби
рается на левый берег и идет по 
шоссе в сторону Дачного город
ка. Кругом белым покрывалом ле
жит снег. Но вот справа зачер
нели высокие строения. Машина 
сворачивает к ним. Все отчетли
вее вырисовывается эстакада. 
Она шагает на длинных опорах 
вдоль берега.

Здесь будет новый гравийный 
участок. Его строит своими сила
ми управление карьерами.

Вместе с начальником управ
ления И. Павельским мы осматри
ваем стройку. Люди трудятся с 
большим напряжением.

—  Бригады приняли обяза
тельство закончить все работы к 
15 апреля, —  говорит началь
ник управления.

Это не просто слова, не под
крепленные делом. За короткое 
время проведены подготовитель
ные работы. Залиты фундаменты 
под оборудование двух технологи
ческих ниток дробильно-сортиро
вочного цеха, смонтированы че
тыре эстакады, 95 метров кон
вейеров.

Отличается в труде бригада 
плотников Б. Усманова. Ее сила
ми построены эстакады протяжен
ностью более двухсот метров. С 
задором работают на сборке кон
вейеров слесарь-монтажннк В. Гу
сев, электросварщик Л. Кузьмин. 
Спорится дело у моториста 
В. Дериглазова, крановщика
II. Горшкова.

—  Люди настроены по-боево- 
му, —  говорят руководители уп
равления карьерами.—  II непого
да их не страшит, и со временем 
не считаются.

До того как новый участок 
вступит в строй, предстоит уста
новить еще около четырехсот мет
ров конвейеров, подготовить
подъездные ' дороги, построить 
здание дробильного цеха, быто
вые помещения, смонтировать
конусную дробилку, выполнить 
другие работы.

Насколько успешно и своевре
менно все это будет сделано, за
висит не только от коллектива 
управления карьерами.

Управление «.Снбэлектромон- 
таж» ведет к новому участку вы
соковольтную линию. Смонтиро
ван 4-километровый участок. 
Остается сделать столько же. Но 
получилась «загвоздка»: нет воз
душного электропровода, которого 
требуется 4,5 тонны. Изготовляет
ся такой провод не за тридевять 
земель, а на заводе «То.чка- 
бель». Разместить бы там заказ, 
но в этом управлению никто не 
помог. Коль уж говорить о помо
щи, она должна прийти со сторо
ны «Главзапсибстроя», объедине
ния предприятий строительных 
материалов.

Всякое карьерное хозяйство не 
может обойтись без взрывчатки. 
Ранее существовавший склад под 
нее закрыт. В 1964 году управ
ление начало строить новый. 
«Главзапсибстрой», трест «Томск- 
строй» (ему тогда подчинялось 
карьерное хозяйство) одобрили: 
стройте, мол, средства найдем. 
До сих пор ищут. Управление 
своими силами и за счет своих 
средств частично смонтировало 
из железобетона помещение скла
да, поставило опоры под электро
линию, сделало подъездную доро
гу. И на этом выдохлось: нет де
нег. Их требуется ни много ни 
мало —  130 тысяч рублей.

В свое время трест «Томск- 
строй», «Главзапсибстрой» не по
заботились о финансировании 
строительства нового гравийного 
участка. Тогда управление карь
ерами получило в банке ссуду 50 
тысяч рублей и начало работы. По
требуется еще столько же денег, 
чтобы построить участок. В глав
ке отмалчиваются. Тресту «Томск- 
строй» до стройки теперь вообще 
десятое дело: карьерное хозяйст
во вышло из его подчинения.

Стройка испытывает недоста
ток в металле, транспортерной 
ленте, оборудовании. «Главзап- 
сибстрой», объединение предприя
тий строительных материалов 
должны уделить максимум -вни
мания строительству гравийного 
участка, развитию карьерного хо
зяйства Томска, от которого во 
многом зависит создание большой 
стройиндустрии в Томске.

Н. АВЕРКИН, начальниц 
гравийного участка. А. КАР-: 
ТАШ 0В, слесарь-монташник 
управления карьерами,
В. ЖИРНОВ, наш нештатный 
корреспондент, Г. КОЛВИН, 
корреспондент «Красного*
знамени».

Михаил Андреевич Стасюкевич 
—  тракторист в Александровской' 
нефтеразведочной экспедиции. Егф 
«производственный цех» — десят
ки километров тайги. Какие толь
ко грузы ему не приходится до
ставлять на буровые по заснежен
ным таежным дорогам! Нелегко 
приходится опытному механизато
ру в далеких рейсах. Но что по
делаешь —  первым всегда трудно.

Фото Ф. Хитриневича.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ!

Новый управляющий Федоровской 
фермой Михаил Андреевич Тюрин не
годует. Случай-то ведь какой: стыд
но и признаться. Вчера он весь ве
чер подбирал надежного нарочного 
за комбикормами.

—  Задание, что и говорить, от
ветственное, —  рассказывает Миха
ил Андреевич. —  Сами посудите, 
каждый грамм оставшихся кормов 
был на вес золота. Пополнить запас 
надо было быстрее. Выбор, естест
венно, пал на коммуниста...

Им оказался Бекмеев. Направили 
с ним в Томск сразу три автомаши
ны. Получил человек хозяйское на
путствие: смотри, мол, Бекмеев, на 
тебя вся надежда.

Ждали его, ждали —  как в воду 
канул. Наконец, далеко за полночь 
прибыл он в Федоровку веселень
кий. Так и тянет от Бекмеева вин
ным перегаром. А утром, как загляну
ли в кузов последней машины, так 
и ахнули: не хватает десятка мешков 
комбикорма. Где они? Кое-как выдат 
вили из Бекмеева признание* чего, 
мол, шум поднимать, продал я их до
рогой, пропил.

В это же время в партком совхоза 
вошел механизатор Тювинской брига
ды Петр Можейко. Снял замазанные 
до блеска рукавицы и выжидающе 
посмотрел на секретаря парткома 
В. Д. Лантуха: никак вызывали?

Разговор начался с вопроса: «Ког
да зто кончится?» Неприятный это 
был разговор для коммуниста Мо
жейко. Винили его за многое и пре
жде всего за пристрастие к хмель
ному, за безответственность.

На партийных собраниях и засе
даниях парткома совхоза «Тунгусов

ский» критика больше всего выпа
дает на долю, так сказать, управлен
ческих товарищей. И то-то они не 
сделали, и это-то упустили из виду. 
Такой большой спрос вполне оправ
дан. Нельзя же в самом деле^«ми
ловать» руководителей хозяйства, 
если они, например, долгое время не 
обеспечивают животноводческие 
фермы солью, мирятся с перерасхо
дом фонда заработной платы, допу
скают частую смену доярок.

Это в большинстве своем голос 
коммунистов, непосредственно рабо
тающих в сфере производства. К их 
советам и предложениям следует от
носиться внимательно. Но напраши
вается вопрос: а какова же их лич
ная ответственность за порученный 
участок работы? Каждый ли из них 
стал активным проводником реше
ний своих же партийных собраний?

На эту тему стоит повести особый 
разговор. Это тем более необходимо, 
что совхоз не блещет сейчас успеха
ми своей работы. Возьмем производ
ство молока. Еще в 1961 году 
надои на совхозную корову возросли 
до 2.013 килограммов. С тех пор эта 
цифра, за некоторыми исключения
ми, держалась почти на одном уров
не. Другим оказался итог прошлого 
года. Надой молока от коровы пол 
скочил до 2 .222  килограммов. Каза
лось бы, этот успех нужно было раз' 
вить дальше. Однако при _обсужде' 
нии обязательств на первый год пя
тилетки эту цифру скостили до 2.150 
килограммов. На самой крупной Са- 
рафановской ферме обязательство 
оказалось и того меньше —  2.100 
килограммов, равное. - плановому 
заданию совхоза.

За прошедшие два месяца надои 
на корову сократились в целом по 
совхозу на 23 килограмма по срав
нению с тем же периодом прошлого 
года. Особенно большое отставание 
допустили животноводы Полозовской 
и Сарафановской ферм. На первой из 
них надои снизились на 74 и на 
второй —  на 37 килограммов. Не 
поправляется положение и в марте: 
под угрозой оказались не только обя
зательства, но и плановые задания.

Многое могли бы сделать коммуни
сты для ликвидации такого прорыва 
и особенно те, кто ежедневно связан 
с молочным животноводством. Были 
бы настойчивость и инициатива. У 
многих эти качества проявляются 
сейчас в тревогах и заботах о дове
ренном участке работы, о своем пар
тийном поручении и долге. Они смот
рят на свои и чужие дела с хозяй
ской расчетливостью.

Таков скотник Тунгусовской фер
мы коммунист Михаил Климович Са- 
росек. Сейчас он дежурит на ферме 
в ночное время. Все у него под при
смотром. В морозы он несколько раз 
за смену осмотрит водопровод: не
замерзла ли в трубах вода, все ли 
поилки работают исправно. Поинтере
суется, как вымыты фляги, есть ли 
в запасе чистая марля. В красном 
уголке поинтересуется свежими дан
ными соревнования доярок.

Таков и другой скотник коммунист 
Василий Раткин. Не уйдет с фермы, 
пока дотошно не разберется, по ка
кой причине коровы сбавили молоко. 
И если Тунгусовская ферма, 
единственная в совхозе, сумела 
превысить прошлогодние надои на 
20  литров, то-в-этом-заслуга д  этих .

рядовых коммунистов.
Они имеют особое моральное пра

во на критику недостатков. Это не 
Бекмеев, любящий загнуть крепкое 
слово при обсуждении своих товари
щей, но променявший высокую от
ветственность коммуниста на лич
ную корысть. Это и не Петр Можей
ко с его поздними покаяниями в 
парткоме. Конечно, путь к критике 
открыт каждому. Пожалуйста, бери 
слово и выступай. Но за упущения 
в работе своей бригады, фермы бери 
долю вины и на себя.

К сожалению, в совхозе приходит
ся еще встречаться с коммунистами 
типа Бекмеева. Они считают, что 
сложившиеся трудности, срыв при
нятых обязательств касаются только 
начальства. Даже на Тунгусовской 
ферме не все коммунисты несут рав
ную ответственность.

—  Позавчера я получила от своих 
коров 158 литров, —  пожаловалась 
одна из доярок. —  Вчера на литр 
меньше, а сегодня уже три литра не
добрала. Вот-вот с плюса на минус 
перевалим.

Причин оказалось немало. Но ре
шить их для 17 коммунистов фермы 
проще простого. Надо обязательно 
поставить на свое место фуражира 
Андрея Ильчука, которому все равно 
когда прийти на работу и по какой 
методе кидать корма —  с весу или 
на глазок. Следует также устранить 
перебои в доставке силоса, изготов
лять хвойный настои, завезти на 
ферму подстилку. Но тут-то и сказа
лась неодинаковость заботы об уст
ранении недостатков. Одни коммуни
сты —  уже известные нам скотники 

.—  берутся за это дело с упорством, 
другие ЕГТГ5 - в том числе и управляю-

щий фермой Николай Аксиненко —  i животноводства, за выполнение при
смотрят на недостатки удивительно I пятых обязательств. Видимые нею- 
спокойно. Что тут, мол, поделаешь, статки здесь взаимопрощаются. Ост- 
еели силос подвозят с перебоями. На рота воспитательной работы сгла- 
два коровника его надо без малого живается беспринципностью и бес-
десять тонн в сутки. Вон сколько! 
Траншеи, хоть и рядом с коровни
ком, да попробуй отрой их. Бульдо
зер и тот не берет. Взрывчатки бы! 
А что сделаешь одной кувалдой? 
Нет уж, отложим это дело до втор
ника. Сегодня суббота, а завтра вы
ходной. Еак-иибудь уж коровы по
терпят...

Многие коммунисты знакомы с 
решением пленума Молчановского 
райкома КПСС о личной ответствен
ности коммунистов за порученный 
участок работы. Тот же вопрос об
суждали они и на своем общесов
хозном собрании. В другой раз гово
рили о выполнении уставных требо
ваний. Наконец в феврале об от
ветственности коммунистов за поло
жение дел в животноводстве зашла 
речь на расширенном заседании 
парткома. Без малого сто человек 
присутствовало. Тогда же конкрет
но договаривались, кому что пору
чается на той или иной ферме.

Увы, принятые решения по этим 
вопросам не дали должной отдачи. К 
тому же число коммунистов, заня
тых в животноводстве, заметно 
уменьшилось. В совхозе молочно- 
мясного направления из 117 членов 
и кандидатов в члены партии заня
то на животноводческих фермах око
ло 30 человек. Даже среди много
численных доярок нет ни одного 
коммуниста.

Все эти факты говорят о низкой 
ответственности коммунистов за 
экономический рост общественного

печноетью многих коммунистов. От
дельные секретари фермсдсих парт
организаций свою организаторскую 
роль сводят лишь к проведению соб
раний.

0 секретаре парторганизации Са
рафановской фермы тов. Беляеве 
животноводы отзываются неодобри
тельно. В самом деле, что только не 
сдерживает на этой ферме рост 
продуктивности коров и выполнение 
обязательств! На зимовку скот был 
поставлен низкой упитанности, пер
вые два месяца его кормили одной 
соломой. Да и сейчас корма достав
ляют сюда из разных мест, подготов
ка их к скармливанию организована 
плохо. Сарафановцы долгое время 
не могли даже отремонтировать мель
ницу для размола зерна, идущего на 
корм скоту, и задавали его в цельной 
виде. До сих пор здесь не использу
ют в рационе хвою, не позаботились 
в приправе низкосортного сена.

Ответственность коммуниста..: 
Разговор е Петром Можейко, просту
пок Бекмеева, недостаточная актив
ность других коммунистов свидетель
ствуют, что не все в совхозе чув
ствуют такую ответственность.

С воспитания чувства ответствен
ности у каждого коммуниста и нуж
но начинать в совхозе. Все должны 
быть в равном ответе за дела хозяй
ства. Будь ты рядовой или руководя
щий е-п спрос с  каждого одинаков.

С. НЫТМАНОВ,
наш спец, норр*
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ВУЗ И ЕГО Э К О Н О М И К А
Задачи, выдвинутые проектом 

Директив XXIII съезда КПСС, требу
ют от каждого научного коллектива 
повышения эффективности исследо
ваний.

В послевоенные годы Томский по
литехнический институт добился хо
роших результатов в разработке и 
применении электронных ускорите
лей, импульсной высоковольтной 
техники, радиационной физики 
технологии твердых тел, химической 
технологии, геофизики, техники 
разведки полезных ископаемых, 
том числе гидрогеохимического мето
да разведки, методов анализа уль- 
трамикропримесей, автоматизации 
производственных процессов.

Томский ускоритель электронов 
«Сириус» дает электроны самой вы
сокой знерг и, а сильноточные бета
троны —  наибольший заряд, достиг
нутый в ускорителях этого типа. В 
Томске сооружаются самые малень
кие в мире переносные промышлен
ные бетатроны.

В минувшем году Томский поли
технический институт выполнил ра
бот на 3 миллиона 718 тысяч руб
лей. Институт перевыполнил план 
научно-исследовательских работ, 
установленный министерством.

Можно привести много других 
Примеров эффективной деятельности 
коллектива, но их было бы больше, 
если бы в организации научно-ис
следовательской работы было мень
ше недостатков.

Эти недостатки типичны для дру
гих вузов и научно-исследователь
ских институтов страны и поэто
му должны привлечь внимание об
щественности.

В ТПИ за последние годы значи
тельно возросли основные фонды 
Построены дорогие установки, кото
рые могут использоваться более ин
тенсивно. Но полноценная работа 
дорогого сооружения тормозится из- 
за отсутствия небольших и недоро
гих вспомогательных сооружений. 
Владелец огромных ценностей, вуз 
не имеет права израсходовать не
сколько сот рублей на эти вспомо
гательные установки.

Институт Ценой больших усилий 
построил корпус мастерских, осна
стил его необходимым оборудова
нием. Но Министерство высшего и 
среднего специального образования 
РСФСР, ссылаясь ча недостаток фон
дов, установило штаты мастерских 
ваведомо ниже потребностей инсти
тута. В результате мастерские не 
справляются с большим объемом ра
бот, оборудование и помещения ис
пользуются неполностью. И весь па
радокс в том, что никаких дополни
тельных ассигнований на содержа
ние мастерских не требуется: они
хозраечетны и работают на полной 
самоокупаемости.

Далее. Непонятно, почему тариф
ные ставки и оклады инженерно- 
технических работников эксперимен
тально-производственных .мастерских 
вузов приравнены к мелким промыш
ленным предприятиям. Ведь всем 
очевидна разница в сложности вы
пускаемой продукции вузов и како
го-то мелкого комбината (я уж не 
говорю о том, что на работников ма
стерских не распространяются над
бавки за отдаленность, выплачивае
мые работникам промышленности). 
Нам трудно укомплектовывать ма
стерские квалифицированными кад-

Институт делает научные разра
ботки. Но он мот бы выпускать и 
опытные партии разработанных им

машин, приборов и материалов. Та 
кой возможности у вузов нет из-за 
отсутствия лимитов по труду, фон
дов зарплаты и фондов на материа
лы.

Некоторые уникальные изделия, 
разработанные в ТПИ и требующие
ся в ближайшее время в небольшом 
количестве (титановые насосы, мик 
роколориметры, роторные электроста
тические генераторы, высоковольт
ные импульсные генераторы наносе- 
кундного диапазона, дефектоскопы 
различного назначения и другие из
делия), вполне можно было бы изго
товлять малыми партиями в мастер
ских института и тем самым способ
ствовать их быстрому внедрению. 
Мы считаем, что вузам надо предо
ставить право самостоятельно распо
ряжаться гредствами, штатами, обо
рудованием.

К выпуску научной и производст
венной продукции мы могли бы при
влекать большее число студентов, 
Студенты являются соавторами раз
личных разработок. Однако в ву
зах нет системы материального 
стимулирования за участие в на
учно-исследовательских работах, 
выполняемых как по хоздоговорам, 
так и по госбюджету. По действую
щим в настоящее время инструкциям 
студент может быть зачислен толь
ко на полставки лаборанта, даже ес
ли он рабтает в каникулярное время. 
В итоге некоторые студенты идут ра
ботать грузчиками, кочегарами и 
т. н. Нет нужды доказывать, что ра
бота в лаборатории для воспитания 
и формирования будущего специали
ста куда полезнее, чем его работа 
грузчиком. Пора снять с вузов такие 
ограничения. В Томске хронический 
недостаток рабочей силы. Разреше
ние совмещать учение с работой сту
дентам, разрешение на внутреннее 
совместительство или работа по до
полнительному соглашению рабочих 
и служащих позволит более продук
тивно загружать оборудование и по
мещения, использовать имеющиеся 
резервы.

Институт выполняет хоздоговор
ную тему. Казалось бы, в этом слу
чае —  стопроцентная эффективность 
научных разработок. Но, оказывает
ся, и здесь имеются значительные 
резервы: в большинстве случаев сде
ланное нами могло бы найти приме
нение не только в хозяйстве данного 
заказчика, но и в других аналогич
ных организациях.

Вот пример: наши бетатроны дают 
возможность просвечивать слой бето
на или железобетона, пластмассы 
толщиной до 200 сантиметров. Они 
применимы в медицине для лечения 
рака, в физике, агротехнике, кон
сервной промышленности и т. д. Сда
вая установку нового типа только 
заказчику, мы не можем считать, что 
полностью выполнили свои обязан
ности перед обществом. Однако у нас 
нет никаких возможностей для про
движения новой установки в жизнь. 
Поэтому многие весьма совершен
ные и очень нужные установки, раз
работанные нами, до сих пор не за
няли свое место в хозяйстве. 
Наш институт дал первый бета
трон, с помощью которого можно про
водить дефектоскопию изделий боль
шой толщины, двадцать лет назад. С 
тех пор мы разработали несколько 
конструкций бетатронов, поставили в 
различные учреждения страны около 
согни различных бетатронов, но 
с печалью должны констатировать, 
что дефектоскопия с помощью бета
трона на машиностроительных пред
приятиях страны не организована.

В Чехословакии, Японии, ФРГ и 
других странах, в которых, бетатро
ны были построены значительно 
позднее, чем в СССР, есть заводы, 
выпускающие бетатроны, и бетатрон- 
ная дефектоскопия внедрена в произ
водство.

Вузы за последние годы разрабо
тали много новых машин, приборов и 
установок, высокопроизводительных 
технологических процессов. И если 
работники предприятий и НИИ полу
чают за это значительные денежные 
вознаграждения, то на работников 
вузов это положение не распростра
няется.

В вузах практически отсутствует 
система материального стимулирова^ 
ния за разработку и внедрение новой 
техники. Мы считаем, что положе
ния, изложенные в решениях сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС, долж
ны распространяться не только на 
заводы, но и на вузы.

Нуждается в улучшении и систе
ма оплаты за хоздоговорные работы. 
Сейчас, например, ведущие научные 
работники, занимающие пост декана 
или его заместителя, не имеют права 
участвовать в работах по хоздоговор
ной тематике лишь на том основании, 
что получают доплату за исполнение 
указанных обязанностей. Но если 
они исполняют обязанности заведую
щего кафедры и получают за это над
бавку, то это ограничение на них не 
распространяется. Выходит, лучших 
ученых нельзя назначать деканами?!

Научно-исследовательские секто
ры вузоь выросли в крупные хозрас
четные организации с годовым объ
емом работ на миллионы рублей. Од
нако Министерство высшего и сред
него специального образования до 
сих нор не оалработало статус такого 
учреждения. Оперативно-финансовая 
деятельность организаций, занимаю
щихся научными исследованиями, 
должна регламентироваться в мень
шей степени. Мы, например, не име
ем права перерасходовать по смете 
ни рубля по статье «Приобретение 
оборудования», в то же время ин
ституту дано право ( !)  получать без
возмездно с предприятий любое до
рогостоящее оборудование. Где же 
логика?

По нашему мнению, нз научно- 
исследоватегьачие секторы вузов 
следует распространить положение о 
социалистическом предприятии, так 
как эти организации стоят на перед
нем крае развития науки и техники. 
В условиях Сибири и Дальнего Во- 
стона на них следует также распро
странить надбавки за отдаленность. 
Нужно восстановить материальные 
отимулы за внедрение новой техни
ки.

Выше уже говорилось о разработ
ках ТПП, внедренных на одном или 
нескольких предприятиях. В таком 
же положении находятся некоторые 
способы улучшения производства 
строительного кирпича, изготовления 
шлаковаты керамических плиток, 
изоляционного цемента, цементов из 
шлаков, цемента, стойкого в агрес
сивных средах, новые лекарства, 
продукты лесохимии, новые химиче
ские соединения, комплексная хими
ческая технология переработки по
лезных ископаемых и многое другое.

Предприятия и заинтересованные 
организации Дают на них положи
тельные отзывы, но результаты в де
ло не пускают. Много лет назад уче
ные Томска предложили технологию 
комплексной разработки туганских 
песков. Многие авторитетные органи
зации признали, что возить песок в 
Сибирь преступно, ибо в результа

те оплаты перевозок эти пески ста
новятся золотыми. В свое время Томг 
екий совнархоз заказал в ЧССР и по
лучил необходимое оборудование для 
карьера, но добычи песка не органи
зовал. Его преемник —  Западно-Си
бирский совнархоз —  еще в боль
шей мере вел речи о пользе до
бычи песка в Сибири. Но, видимо, 
легче возить песок с оборудованного 
карьера из-под Москвы, чем устано
вить под Томском привезенное из Че
хословакии оборудование. Почему-то 
никто не думает о том, что люберец
кий карьер имеет ограниченные за
пасы, и настанет время, когда песок 
придется возить из Томска в Любер
цы. И опять люди будут задавать 
тот же вопрос: зачем перевозки за 
тридевять земель?

Пример с технологией комплекс
ной разработки туганских песков —  
не единственный. В научных учреж
дениях лежит большое число неис
пользованных разработок, методов 
технологий. Учитывая это, на наш 
взгляд, надо более осмотрительно ре
шать вопрос об открытии новых на
учных учреждений. Одно время ста
ла усиленно пропагандироваться 
идея объединения научно-исследова
тельских институтов с вузами: пер
вые имеют богатые материальные 
возможности, вторые —  высококва
лифицированные научные кадры и 
большой опыт в организации иссле
дований. Практически эта идея не 
нашла воплощения. В результате в 
стране выросло большое число НИИ, 
слабых в научном отношении. В то 
же время в вузах прекратилось соз
дание проблемных и отраслевых ла
бораторий.

Прежде чем открывать новые 
НИИ, мииистерствам нужно посмот
реть, не целесообразнее ли их созда
вать на базе имеющихся лаборато
рий в вузах, выделив им дополни
тельные производственные площади. 
При этом затраты на организацию 
были бы намного меньше, а эффек
тивность и отдача больше.

Многие заинтересованные органи
зации не знают о том, что где-то 
имеются ужа готовые материалы по 
интересующему их вопросу. Это про
исходит потому, что у нас плохо ор
ганизована информационная служба. 
Первое, что следовало бы, на наш 
взгляд, сделать Госкомитету Совета 
Министров СССР по науке и технике, 
—  это установить стандарты науч
ного отчета, титульного листа, анно
тации отчета, из которых можно бы
ло почерпнуть необходимые сведе
ния, завеет» всесоюзную картотеку 
отчетов и продумать порядок поль
зования ею.

В промышленности ведутся поис
ки новых экономических путей бо
лее продуктивной работы предприя
тий. Проведение хозяйственных экс
периментов (в ограниченных разме
рах) дает материалы для разумного 
корректирования организационно-хо
зяйственной деятельности промыш
ленных предприятий и хозяйств.

Мы считаем целесообразным орга
низовать экономический поиск наи
лучшей хозяйственной деятельности 
вузов. Надо искать пути повышения 
производительности труда больших й 
квалифицированных коллективов 
высших учебных заведений.

Если вузам предоставить больше 
самостоятельности, то, нет сомнения, 
они быстро найдут пути наиболее 
продуктивной работы и более эф
фективного использования огромных 
капиталовложений.

А. ВОРОБЬЕВ,
профессор, доктор физико-мате
матических наук, заслуженный

деятель науки и техники РСФСР.

Петр Андреевич Пшеницын 
шесть лет назад окончил Томский 
политехнический институт. Куда 
только не забрасывала судьба мо
лодого специалиста. Два года на
зад приехал он в Васюганскую 
нефтеразведочную экспедицию. 
Сейчас он старший геолог цеха 
бурения. Фото В. Ефименко.

СТРОКИ
из протоколов 
С О Б Р АН И Й

В обстановке большого полити
ческого и трудового подъема томи
чи продолжают обсуждение про
екта Директив XXIII съезда КПСС 
по новому пятнлетнему плану. Ха
рактер их пожеланий и предложе
ний широк и разнообразен. Вот 
некоторые из них.

V
М ы  бер ем  на себ я  об я за 

тел ь ств о  к о  днто отк ры ти я  пар
ти й н ого съ езд а  надоить от  каж 
дой  к ор овы  своей  груп пы  д о  
ты ся чи  к и лограм м ов  м ол ока . 
Д о  дости ж ен и я э т о г о  р у беж а  
о ста л ось  п ол учи ть ещ е нем но
гим бол ее  д в у х со т  к и лограм м ов. 

Е. БОЛЬШАКОВА,
А. СТАВСКАЯ, 

доярки совхоза «Гигант* 
Шегарского района.

V
Д аем  сл о в о  вы полнить лич

ное задание н овой  пятилетки в  
3 ,5  года.

Л. ВОЕВОДА, 
наладчица цеха № 2;

Л. АНДРЕЕВ, 
рабочий цеха №  4  завода 
режущих инструментов.

***М не д ум а ется , что  за  сч ет  
за вод ов  по капитальном у ре 
м он ту  автом оби л ей  бы л о б  цел е
сообр а зн ей  строи ть  н овы е пред
приятия по их вы п у ск у . Д ик
ту ется  э т о  тем . ч то  н ередко ка
питальны й рем он т маш ин о б х о 
дится  д о р о ж е , чем  стои м ость  
н ового  автом обиля.

Т. АНАНЬЕВ, 
шофер Кожевниковского

автохозяйства.
V

П р ед усм отр еть  в плане о с о 
бы е л ьготы  для стр ои тел ьства  
и ввода в эксп л уатац и ю  д етск и х  
учреж дений.

П. ШАПЫРЬ, 
работница электролампо
вого завода.

V
П ятилетним планом  н е о б х о 

дим о, мне к аж ется , п р ед у см от
реть  увеличение вы п уска  стан 
ков и обор уд ован и я  для д е р е в о 
обр а баты ва ю щ ей  пром ы ш лен 
ности. П ричем  п р ед у см отр еть  
вы пуек  эти х  стан ков  новейш ей 
конструкции.

Г. ИСАКОВ, 
секретарь парткома Аси- 

новского ЛПДК.
V

С тои т, п о-м оем у , п р ед у см от
р еть  в п ред стоя щ ем  пятилетии 
увеличение отп у ск ов  работн и 
кам  легкой  п ром ы ш лен н ости  д о  
1 5  р абочи х  дней. А  м атерям , 
ухаж и ваю щ и м  за больн ы м и  
детьм и, оплачивать бю л летен и  
не за  три  дня, а  за  в се  врем я  
болезн и  ребен ка.

Д. КУЛАКОВА, 
работница швейфабрики.

***
Д ля стр ои тел ьства  ж ел езн ы х  

д о р о г  в тр уд н оп р оход и м ы х  ме
стн остя х , какой , наприм ер, яв- 
ля ется  линия А си н о  —  Б елы й  
Я р , н уж н о п р ед у см отр еть  вы 
пуск  специальн ы х автом аш ин и 
м ощ н ы х тр а к тор ов  в ы сок ой  п ро
ходи м ости .

П. МИТРОФАНОВ, 
начальник мостопоезда >6 833 .

СКОЛЬКО ЛЕТ СЛУЖИТЬ ТРАКТОРУ?
В настоящее время механизато

ров села особенно волнует вопрос: 
сколько лет должен служить трак
тор?

В газете «Советская Россия» 26 
января этого года опубликована 
статья начальника Ставропольского 
краевого управления сельского хо
зяйства Ю. Калинина на эту тему. 
Тов. Калинин ставит под Сомнение 
правильность установленного вось- 
мйяетнего срока службы тракторов и 
существующего порядка начисления 
амортизации. Он считает, что трак
торы типа ДТ-54, ДТ-75 должны 
служить не 8 лет, а гораздо больше.

В процессе оаботы машины изна
шиваются и выходят из стрпя, при
ходится заменять новыми иля 
ремонтировать. Часто можно слышать 
разговоры, что ремонтной службе 
не следует уделять большое внима
ние, выгоднее пополнять парк новы
ми машинами.

На производство одного трактора 
ДТ-54 расходуется 5 тонн металла, 
в ТО время как на капитальный ре

монт —  лишь 10— 15 процентов ве
са новых машин. Стоимость капи
тального ремонта трактора ЯТ-54А 
без районных коэффициентов со
ставляет 800 рублей, то есть в 2,8 
раза меньше оптовой пены на новые 
машины.

Больше всего требует затрат на 
ремонт трактор, проработавший от 
4 до 8 лет. В это же время у него 
самая низкая выработка. Да это и 
понятно: если трактор ДТ-54 в пер
вые 4 года проходит один капиталь
ный ремонт, то в последующие четы
ре, как минимум, —  2 капитальных 
ремонта. Во многих хозяйствах ка
питальные ремонты, особенно во вто
рой период, производятся ежегодно. 
Причем на. эти ремонты требуется 
повышенный расход средств, так как 
многие детали приходится заменять.

При определеиии срока службы 
тракторов необходимо учитывать ка
питаловложения, которые требуются 
для замены техники, срок окупае
мости, производительность старых и 
новых машин, себестоимость едини

цы продукции. Прежде чем списать 
трактор,. необходимо взвесить все 
доводы «за» и «против». Только 
тщательный анализ даст ответ на 
этот вопрос.

Каковы же экономические показа
тели эксплуатации парка в зависи
мости от сроков службы машин? Для 
анализа было взято 12 хозяйств, в 
том числе. 8 совхозов. При этом учи
тывались различная зональность 
расположения хозяйств, годовая вы
работка и межремонтный цикл. В 
большинстве хозяйств замечена та
кая закономерность: затраты на ре
монты и технические уходы, отне
сенные на один гектар выполненных 
работ, начиная с первого года экс
плуатации трактора, возрастают и 
достигают первого максимума при 
6 — 8-летнем «возрасте» трактора, 
а второго —  начиная с двенадцатого 
года использования. Значительны 
затраты и при эксплуатации маши
ны от 4 до 6 лет. Получается свое
образная цикличность затрат с пе

риодом в 4 года: первые четыре го* 
да —  минимальные затраты, затем 
в последующие 4 года они значитель
но возрастают, а от 8 до 12 лет про
исходит некоторое снижение затрат. 
Это объясняется прежде всего тем, 
что в предыдущие годы трактор зна
чительно обновляется —  многие де
тали на нем заменяются. Начиная с 
двенадцати лет, фактор вновь начи
нает поглотать много средств.

Срок службы трактора не должен 
ограничиваться только 8-яетиим 
стажем. Тракторы могут работать без 
ущерба для экономики даже 10— 12 
лет.

Существующая система установ
ления амортизационных отчисле
ний устарела. Эта система не заин
тересовывает хозяйства в продлении 
«жизни» трактора. Ведь лаже после 
того как истек амортизационный 
срок в 8 лег, необходимо произво
дить такие же отчислеяля, как ш в 
первые годы существования тракто
ра. Поэтому колхозы и сомозы ста

раются избавиться от втих затрат, 
списав трактор. Новый трактор рабо
тает лучше и с меньшими расходами. 
При втом специалисты зачастую да
же не анализируют, выгодно зто в 
целом для хозяйства или нет.

Если установить амортизационный 
объем работ, скажем, в 1 0 — 12 ты
сяч гектаров, который соответствует 
6 — 10 годам (в зависимости от го
довой выработки), а период аморти
зационных отчислений, предположим, 
в б лет, тогда все встанет на свои 
места. Если трактор за 6 лет не вы
полнил положенный объем работ, 
плати дальше амортизацию. А если 
«а его счету оказалась цифра в Ю —  
12 тысяч гектаров, можно уйти и 
на покой, а можно и продолжать 
трудиться, но уж без всяких издер
жек на амортизацию. Колхозы и сов
хозы стремились бы продлить жизнь 
машины, а народному хозяйству бы
ли бы сэкономлены тысячи рублей.

А. МИРГОРОДСКИЙ.
инженер.

?

Т У П И К  

н а  в а ж н о й  
С Т Р О Й К Е

Дорога Асино — Белый Яр является одной из важнейших 
строек области. Особенно большое значение она приобретает 
сейчас: в проекте Директив XXIII съезда КПСС намечено при
ступить к созданию в A cm e крупного лесопромышленного ком
плекса. По новой трассе сюда будет поступать из тгрикетских и 
зачулымских леспромхозов сырье для лесоперерабатывающих 
цехов. Дорогу с полным основанием можно считать неотъем
лемой частью будущего комплекса. С вводом ее в действие бу
дет решен, наконец, вопрос использования древесины лист
венных пород, заготовка которой ведется сейчас в ограниченном 
количестве.

Дорога неузнаваемо изменит экономическое и культурное 
лицо обширного таежного края, который она пересечет с Юга на 
север. Поэтому и построить ее намечалось в сжатые сроки. 
Первоначально планировалось сдать магистраль в эксплуата
цию в 1965 году. Однако срок этот истек, а дорога неизвестно 
когда придет в кетские леса. ’

Начала она строиться в 1961 году, На сегодняшний день 
прбложено лишь 50,2 километра пути — до станции Чертаиы.
А  общая протяженность дороги от Асина до Белого Яра— 184 
километра. Причем балластировка уложенного пути произведе
на лишь на 87 процентов, здания служб на раздельных йуик- 
тах построены на 30 процентов, жилье — на 87 процентов.

Одна из причин такого положения — неоправданная замена 
одних строительных организаций другими. Начинал строить. 
ГОРЕМ-13 треста «Запсибтрансстрой». Не успел он обосновать
ся, как его перебросили. На его место прибыл ГОРЁМ-Ю. Н о , 
и этот продержался недолго. В начале 1965 года его сменил 
мостопоезд № 833. Третий генподрядчик за четыре года!

Не были постоянными и субподрядчики. На отсыпке земля- ■ 
него полотна вначале работала колонна № 54, ее из каких-то 
соображений заменили мехколонной № 64 вместе со всеми е е , 
экскаваторами, бульдозерами, самосвалами и прочей техникой. 
Более мелкие субподрядчики меняются чуть не ежегодно.

Все эти передислокации ничего, кроме потерь времени и 
убытков, не дали.

С 1966 года сменился и сам заказчик. Вместо комбината 
«Томлес» теперь им стала Западно-Сибирская железная дорога.

В результате все первоначальные сроки ввода в эксплуата
цию дороги были забыты, внимание к ней ослаблено. Наконец 
на свет появилось решение: закончить строительство дороги В 
1970 году. Но и этот срок находится под угрозой.

Ежегодно ка строительство Дороги отпускается столько 
средств, что в течение пяти лет на нее израсходовано лишь 33,3 . 
процента общей ее сметной стоимости.

В соответствии с финансированием планируется и объем 
строительных работ, который не обеспечивает полную загру
женность строительных организаций. И они ищут себе работы 
иа стороне. Мостопоезд № 833, например, кроме дороги, строит 
склад минеральных удобрений для Асиновского объединения 
«Сельхозтехника». Мехколонна №  64 строит три объекта в Но
восибирской области и один— в Томске. Таким же образом рас
пыляют силы и средства и другие организации, участвующие 
в строительстве дороги.

В первом году пятилетки «по традиции» на это строитель
ство отпустили почти такую же сумму, как и в прошлом году. 
Первоначально она составляла меньше 10 процентов от общей 
сметной стоимости. А сейчас и она пересмотрена — уменьшена 
на 540 тысяч рублей.

И сразу полетели намеченные было планы объема строитель
ных работ. Намечалось, например, протянуть магистраль Эа 
Чичка-Юл до 740-го пикета и сдать этот участок во временную 
эксплуатацию. Для этого планировалось прорубить около 20 
километров просеки, отсыпать более 17 километров земляного 
полотна, построить вспомогательную дорогу до Улу-Юла, вы* 
полнить другие виды работ. Объемы и таи небольшие. Но те
перь их приходится уменьшать.

Серьезно отражаются на сроках и себестоимости строительно- 
монтажных работ плохое обеспечение техникой и неудовлетво
рительное снабжение материалами.

Например, мехколонна №  64 за последние три года не полу- 
чила ни одного нового самосвала. Она получает машины толь
ко из капитального ремонта. Автопарк изношен. В результате 
из 24 списочных машин, базирующихся на станции Узень, ра
ботают на вывозке грунта ежедневно по 5 — 8. Остальные ре
монтируются.

Не лучше с обеспечением техникой и в мостопоезде М  833. 
Например, для забивки легких свай под основания искусствен
ных сооружений требуются небольшие копры на 600— 800 ки
лограммов. Но их нет, и приходится использовать на этой рабо
те громоздкие копры. В результате копровщики тратят много 
времени на перестановку копра и забивают за смену лишь по 
3 — 4 сваи. Многие работы, как, например, уборка порубочных 
остатков и тонкомерной разделанной древесины, производятся 
вручную. В мостопоезде пять трелевочных тракторов, но почти 
все они простаивают из-за поломок. Разве тут ускоришь темпы!

Начало работ на очередном участке трассы немыслимо без 
строительства жилья. Сейчас разворачиваются работы на строи
тельной базе Улу-Юла. Трест «Запсибтрансстрой» обещал От
грузить сюда 12 жилых домов в первом квартале. Теперь обе
щает лишь во втором квартале.

Из-за подобных недостатков в прошлом году себестоимость 
произведенных строительно-монтажных работ оказалась на 103 
тысячи рублей выше плановой.

Острую нехватку стройматериалов испытывает и мостопоезд - 
№  804. «Главмсстострой» дал указание строить мост через Чич
ка-Юл, а ни шпунта, ни свай-оболочек, необходимых Для строи
тельства моста, не поставил.

Такое невнимание к строительству важной северной маги
страли недопустимо.

Мы считаем, что в Директивах съезда следует предусмотрел 
окончание строительства дороги Асино — Белый Яр в начав, 
шейея пятилетке. Необходимо улучшить финансирование и ма- 
териально-техническое снабжение этой стройки. На наш взгляд, 
целесообразно также направить сюда еще не менее двух строи
тельных организаций — строительно-монтажный поезд и мех- 
колонну, которые повели бы дорогу со стороны Белого Яра,

М. ХРОМЦОВ, первый секретарь Асиновского райкома 
КПСС: Л. КУЧЕРЕНКО, начальник группы заказчика 
дороги Асино — Белый Яр; Ю. ВАЛЬКЕВИЧ, прораб 
мостопоезда № 833: В. ПОГИБА, главный инженер мех- 
колонны 64; В. ВАХМЯНИН. заместитель начальника 
мостопоезда >6 833; П. СУХАЧЕВ, зав. промышленным 
отделом асиновской районной газеты «Причулымская прав
да*.. . ' ■ ' -
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СДАЕТСЯ ВЕДОМСТВЕННЫЙ ДОМ...
Человек, живет в тяжелых усло

виях, и квартиру следует ему предо
ставим, немедленно, тем белее, что 
это незаменимый для института пре
подаватель. Такие аргументы приво
дили в своем письме руководители 
ТИРиЭТа.

А через некоторое время те же 
ответственные товарищи давали пре
подаватели иную характеристику и 
делали противоположный вывод: 
квартиру предоставлять пока не на
до.

Чтобы не мучить читателя загад
ками, сразу скажем: преподаватель, 
о котором идет речь, не проштрафил
ся, условия, в которых Он живет, не 
улучшились. Во всем виноват... дом. 
В первом случае руководители ин
ститута рассчитывали получить 
жилплощадь в доме местного Совета, 
во втором —  делили жилплощадь 
свою, ведомственную... Как говорит
ся, те же квадратные метры, да не 
те...

Члены нашего исполкома встре
чаются с такой «философией» слиш
ком часто. Идут в райсовет гаран
тийные письма, готовятся про
странные характеристики, раздаются 
телефонные звонки —  руководители 
ряда предприятий и вузов, общест
венных организаций умоляют чле
нов исполкома проявить чуткость и 
предоставить жилье вне очереди то
му или иному товарищу. Если б де
ло было только в чуткости, я уверен, 
мы бы ее нашли. А так как вместе с 
чуткостью нужно еще иметь ключи 
от квартир, то нам приходится erne 
давать отказ даже на очень обосно
ванные просьбы. Но, естественно, 
такие просьбы в исполкоме не забы
ваются. Те же, кто их высказывал, 
почему-то страдают короткой па
мятью. Й тогда роли меняются, те
перь уж приходится членам испол
кома уговаривать хозяев ведомст
венного дома: «Товарищи, проявите 
чуткость. Вы ж сами доказывали,

что эту семью надо переселить...»
Так было, когда сдавались дома 

завода математических машин, элек
тролампового завода, областного уп
равления связи, когда получали 
квартиры работники областного уп
равления сельского хозяйства и дру
гое коллективы.

Вот совсем свежий пример. Семья 
работницы Крутлыхиной состоит из 
5 человек и проживает в полуава- 
рийном подвале. Она написала не
мало просьб, чтоб ей улучшили жи
лищные условия. Ходатайствовали 

с нею и руководители областного 
правления Всероссийского общества 
глухонемых, в частности, его пред
седатель тов. Сахаров. И вот учеб
но-производственные предприятия 

БОГ стали сдавать дом. На жилищ
ной комиссии и на заседании ис
полкома тт. Сахарову и Ледневу —- 
директору учебно-производственных 
предприятий БОГ сразу задали воп
рос:

—  Почему нет в списках тов.. 
Крутлыхиной?

—  А она не наша. Круглыхи- 
на работает в «Обувщике», —  отве
чает тов. Сахаров.

—  Пусть «й местный Совет дает,
—  немедленно раскрывает свои кар
ты тов. Деднев. И начинает доказы
вать, что его якобы толкают на не
законный шаг. Но ведь Круглыхина
—  член ВОГ и, безусловно, имеет 
право на получение квартиры в до
ме, который сдает эта организации. 
Тем более что у нее жилищные ус
ловия хуже, чем у ряда семей, за 
которые ратует на заседании испол
кома т. Леднев.

Вот так узковедомственные инте
ресы вытесняют подчас заботу о че
ловеке, саму справедливость. Членам 
исполкома, работникам райжилуп
равления пришлось потратить нема
ло усилий, чтоб доказать: у  Круглы-

хиной должно быть новоселье. И оно 
состоялось.

Конечно, с жильем трудно. Но 
уже не так, как было, скажем, 6 — 8 
лет назад. Посмотрите, сколько мно
гоэтажных домов встало и в центре, 
и на окраинах. Й уже не редкость 
радостная очередь в райжилуправле
ниях: его работники при заселении 
больших домов с трудом успевают 
выписывать ордера.

Новоеелия часто задерживаются 
не по нашей вине. Вспоминаются 
дни, когда сдавался дом по Студен
ческой, 5 —  дом электролампового 
завода. Сначала райисполком, обл- 
собпроф, редакцию областной га
зеты засыпали жалобами. Сигналы 
шли, как под копирку: на заводе не
правильно распределяют жилье. За
тем началась задержка со списками, 
которые руководители предприятия 
должны были представить на рас
смотрение исполкома. Столько в них 
оказалось неточностей и ошибок! То 
состав семьи указан неверно, то 
имя й отчество отсутствуют. Списки 
испещрены пометками бывшего по
мощника директора тов. Иванова 
В. Г. «исправленному верить». 
В них занесли людей, которых ад
министрация и руководители за
водских общественных организа
ций решила переселить из благо
устроенных квартир в... благоустро
енные. А ведь на предприятии нема
ло работников, которые живут го
раздо хуже. Представители завода 
пытались отстоять свою точку зре
ния. И все-таки исполком отказал 
тт. Вайсману, Бычкову и другим то
варищам, попросил представителей 
заводской общественности дать дру
гие кандидатуры для новоселий.

Очень задержали списки на по
лучение жилья также руководители 
манометроРОгб завода. В нарушение 
всяких правил их представили 
только за три дня. Естественно,

что за такой срок депутаты и чле
ны исполкома не могут проконтроли
ровать правшьность предоставления 
квартир.

Есть постановление правительст
ва о необходимости контроля мест
ных Советов за распределением ве
домственного жилого фонда. Й все 
же некоторых руководителей явно 
тяготит контроль общественности, и 
они не стесняются заявлять: 
«Жилье наше и будем им распоря
жаться по своему усмотрению».

Так, кстати сказать, и поступили 
в областном . управлении сельского 
хозяйства. Исполком отказал 
тт. Сильченко и Григорьеву в полу
чений жилья. После многочислен
ных хождений по инстанциям (и 
руководителей, и самих претенден
тов на новоселья) было решено окон
чательно: т. Григорьеву отказать, 
ибо он продал сруб дома, а т. Силь
ченко предоставить квартиру лишь 
в том случае, если он заберет с со
бой всю семью (тов. Сильченко хо
тел на прежней оставить сына). Но 
в управлении нашли лазейки, пошли 
на прямой обман и без ордеров все
лили своих работников в новые 
квартиры.

'•.Да, нас провели, обманули. И 
это исполком не красит: могли б
быть поосмотрительнее. Но как вы
глядят руководители областного уп
равления сельского хозяйства 
Тт. Янин и Округан, с помощью 
которых стали новоселами не те, ко
му положено? Как выглядит сам 
Сильченко, начальник планово-эко
номического отдела управления, ко
торый давал слово, что две кварти
ры не займет? А ведь занял и пре
спокойно живет. Он тоже считает: 
мораль моралью, а квартира квар
тирой.

Наше райжилуправление было

вынуждено обратиться" в прокуратуру 
с просьбой дать санкцию на выселе
ние самовольщиков. Такая санкция 
на днях дана.

При распределении квартир соз
дается иногда излишняя шумиха. 
Так бывает тогда, когда руководите
ли коллективов раздают обещания 
значительно раньше, чем- сдают до
ма в эксплуатацию, и до того, как 
вопрос решен вместе с общественно
стью, В учетно-кредитном технику
ме, например, не без ведома дирек
тора тов. Ефимова заселили несколь
ко квартир в доме по ул. Советской. 
А ведь решения жилищной комис
сии исполкома еще не было.

Не всегда представители админи
страции и рабочкомов профсоюзов 
могут убедительно доказать, что 
внесли в список получения жилпло
щади самых чуждающихся. Они то 
и дело повторяют на заседаниях ко
миссии и исполкома: «Достойный
товарищ, очень -нужный для произ
водства)*. И называют стаж работы. 
Согласитесь, что этого, не всегда до
статочно, чтоб решить квартирный 
Вопрос.

Мы согласны, что на пред
приятии лучше знают своих работ
ников, что там многое взвесили, 
прежде чем составить список ново
селов. Оттого против большинства 
фамилий, внесенных в эти списки, 
члены жилищной комиссий еще до 
заседания исполкома пишут свое 
«да». Но когда завод обижает пенси
онера только потому, что он не может 
больше работать, когда руководите
ли забывают о гарантиях, . которые 
давали своему же работнику, когда 
отказываются расселять больных и 
людей, живущих в аварийных до
мах, мы вступаем в бой.

«Живет на частной квартире». 
Эти слова часто встречаются в спис

ках на получение квартир. И звучат 
жалобно' мол, совсем человек не 
имеет собственного угла. Но при 
проверке зачастую оказывается, что 
у него Положение далеко не безвы
ходное —  живет в доме у отца или 
матери, по закону имеет право на 
собственность.

Конечно, заселение большинства 
домов идет без эксцессов. В таком 
случае и контроль, который осуще
ствляет местный Совет, не обижает 
руководителей. Но есть среди них и 
такие, о которых я рассказывал вы
ше. Это тревожно. -

Ведомственных домов будет 
строиться все больше. Причина 
Обоснована в решениях сентябрьско
го Пленума ЦК. Новый порядок хо
зяйствования позволит предприяти
ям стать рентабельными, получать 
высокие прибыли. Часть этих при
былей пойдет на строительство 
жилья. Коллектив, который добьет
ся лучших успехов, будет и лучше 
жить. Частота новоселий будет за
висеть, следовательно, от инициати
вы, настойчивости всего коллекти
ва.

Пока же очень непросто распре
делить тот фонд, который у нас 
есть. Нужен контроль общественно
сти, местных Советов. Нужно боль
шое вниманье к каждому человеку, 
претендующему на получение квар
тиры. Всякий отказ должен ■ быть 
Глубоко обоснован, всякое новоселье 
справедливо, законно. Даже если 
сдается ведомственный дом, полити
ка расселения людей должна быть 
государственной.

В. КУЛИШ ЕНКО, 
председатель Кировского 

райисполкома г. Томска.

З а п р е т и т ь
пропаганду
в о й н ы !

МОСКВА. Преступную воен
ную пропаганду решительно 
осудили участники собрания 
советской общественности, по
священного 15-летаю принятий 
Верховным Советом СССР* 34- 
кона о защите мира.

Выступившие на собрании 
ораторы говорили об опасности 
призывов к расширению гряз
ной войны против вьетнамского 
народа, раздающихся в конгрес
се и других правительствен
ных органах США, о происках 
западногерманских милитари
стов, рвущихся к ядерному ору
жию и насильственному пере
смотру послевоенных границ. 
Ораторы отмечали, что народы, 
перенесшие на протяжении жиз
ни одного поколения бедствий 
двух Мировых войн, не могут 
мириться с безнаказанностью 
пропаганды войны, Осуждение 
и повсеместное запрещение во
енной пропаганды — это одна 
из целей движения сторонников 
мира.

В единодушно принятой ре
золюции участники собрания 
призвали миролюбивые Силы 
всех стран требовать в интере
сах безопасности народов при
нятия закона об охране мира, 
предусматривающего уголовную 
ответственность за пропаганду 
войны в какой бы то ни была 
форме.

(ТАСС).
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Молодым преподавателям вузов
В ректорат и на кафедру педагоги

ки Томского педагогического инсти
тута часто обращались молодые пре
подаватели вузов города с просьбами 
о методической помощи в подготовке 
и чтении лекций и проведении прак
тических занятий. В последние годы  
вузы пополнились большим числом

О тем, как научная организация 
труда нашла своа применение на 
Томском электроламповом заводе, 
видно на этом снимне. Здесь изо
бражено рабочее помещение цеха 
№ 25, успешнее всех внедрившего 
планы НОТ.

Фото В. Ефименко.

НАЧАЛА о том, 
что предшествовало 
сходу...

Была названа те
ма: культура и быт 
современного села. 
Предельно ясный 
вопрос, предельно 

ясные задачи —  так казалось, по
ка речь шла о теме вообще. Но 
уже первые попытки конкретизи
ровать ее увлекли в широкий круг 
проблем — больших и малых, да
леких и близких, но, несомненно, 
аасущяых, острых, Мтогие мысли 
хотелось проверить, обсудить.

VIРЕДЛОЖЕНИЕ редакции 
■"провести сельский сход руко

водители Колпашевского горкома 
партии и горисполкома встретили 
заинтересованно. Мы не стали вы
бирать «образцовое» село с  пока
зательным клубом или знамени
той библиотекой. ч тенистыми 
аллеями парка. Материалы схода в 
селе, так сказать, отстающем в 
области культуры и быта, также 
не могли бы вооружить достаточно 
объективной статистикой. Мы ос
тановились, если можно так выра 
зиться, на среднем селе —  Ста- 
ро-Короткине.

...Ведет сход А ш а  Ивановна 
Уланова — председатель сельсо
вета, Всех знает досконально: ког
да родился, где учился, когда по
строился, что справил к праздни
ку. И ее тут всяк знает — почти 
двадцать лет в депутатах. По все
му видно, что напористый, энер
гичный и по-своему честолюбивый 
председатель сельсовета людям по 
душе.

Я миогое уже знаю и о Никите 
Степановиче Рсзонове, который 
первым попросил с-.юва. Он был 
председателем здешнего Совета в 
ту четверть века, что сложена из 
лет бурных, горячих, порой суро
вых, но очень значимых для села. 
Он из тех сельских коммунистов, 
кто зачинал ТОЗ, коммуну и кол
хоз, испытал и «головокружение от 
успехов», и радость коллективного 
труда, и великое чувство удовлет
ворения от того, что ь каждом 
уголке старинного сибирского села 
ОСТЬ его метка. Перед сходом сто
ял умный пропагандист, хорошо 
знающий, как надо поднимать лю
дей в новый поход за культуру, за 
современный быт деревни.

Он начал издалека, и это было 
очень уместно. Пусть никому не 
кажется, что блага сыплются с не
ба...

— Отец понвез меня сюда дав
но, в 1910-м... А до этого жили мы 
под Казанью. Даже «ищие Обходи
ли стороной наше село. Что подаст 
крестьянин — сам восьмой, зем
ли — два гектара, да и та красная 
Глина — одна чечевица родила.

Для щкОлм арендовали в ту по
ру избу — у Мирсксксго моста 
стояла. Ребятишки в лаптях гуда 
ходили, а сегодня наверняка у нас 
разговор пойдет про новые моды, 
бот какое положение...

Помню, как в тридцатом мы 
всем миром . школу строили. Каж
дый вывез по четыре бревна, каж

дый в школу свой труд вложил. 
Оно известно — культуру надо 
своими рунами строить...

Подсчитал я как-то: после вой
ны Старо-Короткино дало сто спе
циалистов с  дипломами...

Никита Степанович своим вы
ступлением преподнес весьма по
лезный урок. Иному молодому 
пропагандисту кажется «немод
ным» вспоминать о тех временах, 
когда в школу ребятишки бегали 
в лаптях, а в курных избах под 
соломенными крышами селилась

пелов. ■— У прораба —  ворох чер
тежей, все продумано, все рассчи
тано. А  дома свои строим, как по
пало, где попало...

•— Шмаковы дом построили не
плохой, а половину печкой заняли, 
— продолжал эту мысль учитель 
Григорий Васильевич Комогорцев. 
Ему возражал голос из зала: 
«Шмаков себе строил, где хотел, 
там и поставил печку».

Это уже дискуссия. В самом де
ле: личное ли дело Шмаковых,

молодых специалистов, но чтобы 
стать мастером педагогического дела, 
вчерашнему студенту нужна и спе
циальная подготовка.

Чтобы молодые преподаватели ву
зов быстрее могли постичь тонкости 
педагогического искусства, коллектив 
Томского пединститута решил орга
низовать лекторий по проблемам пре
подавания в вузе. Эту инициативу 
поддержал и одобрил областной ко
митет профсоюза работников просве
щения, высшей школы и научных 
учреждений. О н принял решение об 
организации межвузовского лектория

чить предложения самих сельских 
жителей. А их, судя по одному 
сходу, в Старо-Короткине будет 
немало.

Интересно выступал Григорий 
Васильевич Комогорцев, вот уже 
шестнадцать лет учительствующий.

— Нынче начинают заклады
вать клуб в Суготе, потом наш че
ред. А  какой клуб будем строить? 
Каким он должен быть — клуб 
на совхозной ферме или в колхоз
ной бригаде? Читал я в «Извести
ях», что в Курской области объя-

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ СЕЛЬСКОГО СХОДА

С Р Е Д Н Е Е  С Е Л О
«подуднкость и самая настоящая 
дикость». На пороге пятидесятиле
тия Советской власти каждый дол
жен знать, с чего мы начинали.

*ЛТО закономерно, что новое в
“  наши села приходит прежде 

всего в сферу производства, а за
тем уже во все остальные области 
жизни. Старо-Короткино не являет
ся исключением. За последние го
ды здесь почти всюду перешли на 
механизированный труд. Дедов
ский опыт хлеборобов в сочетании 
с применением современных на
учных приемов все более и более 
укрепляет хозяйство, увеличивает 
достаток В семьях. Начальник поч
ты Семен Васильевич Лоскутов, 
который ведет и сберегательную 
кассу, рассказывал, что сбереже
ния его односельчан превышают 
130 тысяч рублей. В этом нет ни
чего удивительного: среднемесяч
ный заработок hchfoth >водов. на
пример перевалил за 100 рублей.

Незакономерно другое —  та 
весьма большая диспропорция, ко
торая сложилась между производ
ственной жизнью старокорогкин- 
цев и культурным, бытовым ук
ладом селя. И здесь мы сталки
ваемся с причинами чисто субъ
ективными: процесс культурно-бы
тового строительства зачастую уп
равляется плохо.

Наиболее наглядно видна эта 
«неуправляемость» на таких при
мерах. Была в Старо-Короткйне 
средняя школа, а теперь —  вось- 
милетняя. Выла к селе больница 
на 30 коек, а теперь— фельдшерско- 
акушерский пункт. Трудно объяс
нить необходимость подобной «ре
организации» тем белее что сред
няя школа и больница в этом ку
сте переместились не в более бла
гоустроенные здания. Так же как 
трудно предположить, что подоб
ные спады планировались.

А вот другие примеры «неуп
равляемости*.

— Видел я. как начинали у нас 
новый коровник строить,— говорил 
пенсионер Гавриил Иванович Пос-

где им печку в своем доме строить, 
или не личное?

Д  СТАРО-КОРОТКИНЕ 180 
"  дворов растянулись одним 

порядком почти на четыре кило
метра. 180 усадеб и ; каждая 
разная. Один дом повернулся к 
улице торцом, другой — крыль
цом. Один баню в огород упрятал, 
другой вынес ее чуть ли не под 
окна. Есть стеклянные веранды и 
дощатые сенцы. У одного хозяина 
топливо упрятано в дровяник, у 
другого — как попало набросано у 
ограды. Один сложил аккуратную 
плиту (хлеб тут Давно покупают, 
есть пекарня), другой *— на пол- 
избы.

В Старо-Короткине это лич
ное дело каждого. Сельсовет ме
сто для усадьбы не отводит, с пла
нами индивидуальных застройщи
ков не знакомится, не говоря уже 
о том, чтобы утверждать их. Буд
то и не пришло еще время ни для 
архитектурного, ни для санитарно
го надзора за строительством и 
коммунальным устройством села. 
И не потому, что председателю ис
полкома А. И. Улановой нет до 
этого дела. Просто за это с нее 
спрашивают редко, а инструкти
руют и того реже.

Конечно же, есть хорошие про
екты домов для сельских жителей, 
есть рекомендации специалистов н 
о современном благоустройстве 
усадеб, и о санитарных нормах 
жилищ. Но никаких следов этих 
документов в сельсовете мы не 
нашли, их с населением не обсуж
дают, их не пропагандируют. Уп
рек этот на сходе адресовался ар
хитекторам ч работникам здраво
охранения, инженерам-строителям 
и агрономам-садоводам, специали
стам по современной эстетике бы
та и мебельщикам. И прежде все
го — руководителям местных Со
ветов.

Д УМАЕТСЯ, что, прежде чем 
намечать организацибнные. 

Технические и пропагандистские 
меры в этой области, было бы по
лезно обобщить и внимательно изу-

вйли конкурс на лучший проект 
сельского клуба, отобрали такой 
Проект — зал на 160 мест, стои
мость 23 тысячи .рублей. Подходит 
ли такое здание для наших усло
вий? Какие строительные материа
лы для него требуются? А может, 
и Нам в области поработать над 
таким проектом? Ученых, специа
листов томичам не занимать, мы 
на всю Сибирь запевалами стать 
можем.

И еще об одном:
— На моей памяти в Старо-Ко

роткино не приезжали профессио
нальные артисты. (Голос Из зала: 
«Был один с собакой, что задач
ки решала»). Конечно, оркестр 
или целый театр к нам посылать 
государству накладно — клуб ма
ловат, да И народу немного. Но 
солиста-певца Или чтеца ведь мож
но. (Голос из зала: «Все бы пош
ли, о цене билетов не рядились 
бы»). Магнитофон у нас есть, а 
записей хороших нет. Можно было 
бы прямо с эфира записывать И 
оперные арии, и симфоническую 
музыку, и пьесы, а потом коллек
тивно прослушивать и в школе, и 
в клубе. Не балуют нас филЬмами- 
операми, фильмами-концертами, 
фильмами-спектаклями.

Иван Павлович Лаптев пред
ставляет в Старо-Короткине Кол- 
пашевский быткомбинат, хотя и ра
ботает «надомником». Он и пимы 
подшивает, и сапоги шьет, и ботин
ки ремонтирует. И еще Лаптев —1 
парикмахер на общественных нача
лах. Под «канадку» Не стрижет, а 
«польку» может. Не ездить же 
каждый раз в Колпашево! Посколь
ку дамские мастера из Колпаше- 
ва не балуют вниманием женщин 
из Старо-Короткина, те мечтают о 
том времени, когда Лаптев осво
ит и завивку. Хорошо, что в селе 
есть такой специалист, но на такой 
«самодеятельности», конечно,
нельзя базировать бытовое обслу
живание населения. Нужно ли да
вать советы руководителям быт- 
комбината, как Лучше .организовать 
дело? Ведь давно известны и пере-

для систематической помощи моло- 
дым преподавателям.

На днях в Ломе ученых лекторий 
начал свою работу. Во вступитель
ном слове профессор ДОКТОР Б. Г. 
Иоганзен подчеркнул большую от
ветственность работы в вузе.

О  методологических основах лекции 
слушателям лектория рассказал До
цент М. В. Асатрян. С советами по 
методике научной работы выступили 
профессора Б. Г. Иоганзен, Г. Н. 
Блинков, Н. Ф . Тюменцев, А . П. 
Лульзон, Я. Р. Кошелев.л . СТУКАНОВ.

двиЖные приемные пункты, и пе
риодические выезды портных, па
рикмахеров.

Д ОЛГО спорили на сходе о бла
гоустройстве села. Нужны 

тротуары, но дело это не столь 
простое. Конечно, неразумно обре
менять скромный бюджет сельсо
вета большими расходами на бла
гоустройство. Есть ведь другие пу
ти, а об этом говорили Многие, на
пример, рабочий совхоза Абрам 
Никитович ВороЖейкйн.

— Мы все выйдем на субботний, 
чтобы сделать тротуары, только 
бы материал был. Пусть дирек
тор совхоза не пожалеет горбыля, 
что скопился у пилорамы.

Оказывается, разговор этот дав
нишний. Руководители совхоза 
горбыля на благоустройство не 
жалеют, но цену заломили солид
ную. Правы те, которые говорят: 
пока дирекция торгуется, горбыль 
растащат на дрова. Кстати, с тех 
пор как на здешних землях кол
хоз сменился совхозом, стало Очень 
трудно решать все эти вопросы. 
Будто совхоз не хозяин сёла, буд
то его руководители не в ответе 
за благоустройство. Сельсовет по
рой вынужден отступать перед раз
говорами о хозрасчете, рентабель
ности и так далее. Думается, что 
в данном случае экономия на гор
быле весьма призрачная. Жаль, 
что не было на сходе руководите
лей совхоза «Чажемтовский», хо? 
тя самое любезное приглашение 
им своевременно было направлено. 
Хотелось бы послушать и их Мне
ние не только «по вопросу о гор
быле». но и по другим, поднимае
мым на сходе. Се то-то совхозное! 

I ' }  ХОД в Старо-Короткине, как 
■“ уже отмечалось, заинтересо

вал руководителей Колпашевского 
горкома КПСС и горисполкома, 
Предполагается, что исполком гор
совета внимательно изучит все 
предложения и замечания, примет 
необходимые решения, о которых 
мы сообщим читателям. Но, оче
видно, что большой круг вопросов, 
поднятых на сходе, имеет непо
средственное отношение и к неко
торым областным организациям и 
учреждениям, точка зрения кото
рых также представляет широкий 
интерес.

А . БРУСКИН, 
ваш спец. корр.

с. Старо-Короткино, 
Колнашевекий район.

Со всех концов 
П Л А Н Е Т Ы

Письмо Н. Т. Федоренко 
У Т а н у

НЬЮ-ЙОРК 5 “ ЫЖ ДР 
при ООН Н. Т. Федоренко в 
Письме, направленном генераль
ному секретарю У . Тану, на
помнил, что СССР не поддер
живает ни Дипломатических, ни 
консульских, ни торговых Отно
шений с расистской Южно-Аф
риканской Республикой. СССР 
не оказывал и не оказывает пра
вительству Фервурда никакой 
помощи, никогда не поставлял 
и не поставляет ЮАР никакого 
оружия или военного снаряже
ния.

Федоренко отвечал на письмо 
У. Тана на имя министра ино
странных дел СССР А. А. Гро
мыко от 7 января этого года, в 
котором генеральный секретарь 
ООН запрашивал, как государ
ства— члены Организаций Объ
единенных Наций выполняют 
резолюции Генеральной Ас
самблеи. направленные против 
политики апартеида. В совет
ском ответе обращено внима
ние на то, что расистский ре
жим Фервурда не смог бы упор
ствовать в проведении политики 
апартеида, если бы не военно
экономическая и политическая 
помощь со стороны западных 
держав, прежде всего со сторо
ны членов военного блока 
НАТО.

В письме содержится завере
ние, что СССР и в будущем го
тов поддержать любы е. меры, 
которые будут способствовать 
скорейшему прекращению по
зорной политики расовбй дис
криминаций и апартеида.

Р е ш е н и е  М и н и с т е р с т в а  
с в я з и  С С С Р

НЬЮ-ЙОРК. Постоянный пред
ставитель СССР 

При ООН Н. Т. Федоренко на
правил генеральному секрета
рю У. Тану пнсьмо, в котором 
он уведомляет, что Министерст
во связи СССР отказалось обес
печивать почтовые связи и элек
тросвязь с Южной Родезией. 
Это решение Министерства свя
зи СССР было принято, исходя 
из заявления Советского прави
тельства от 16 ноября 1985 го
да, в котором осуждался расист
ский решим Смита, и в соответ
ствии с резолюциями Совета 
Безопасности и Генеральной Ас
самблеи ООН но южнородезйй- 
скому вопросу.

Патриоты наносят удары
х а н о й  Подраздел е н и я 

южнбйьетнамской 
Армии освобождения, действую
щие в провинции Куангчи,

уничтожили за первые 25 дней 
февраля более 700 марионеточ
ных солдат. Уничтожено также 
пять бронемашин, сбито два са
молета и захвачено большое ко
личество оружия и военного 
снаряженья.

П о д з е м н ы е  я д е р н ы е  
и с п ы т а н и я  в С Ш А  

п р о д о л ж а ю т с я
НЬЮ-ЙОРК АмеР«ка Не к а  я 

комиссия по
атомной энергии сообщила, что 
в штате' Невада произведен 
очередной — восьмой в этом 
году ■— подземный ядерный 
взрыв. %

К п о л о ж е н и ю  в Г а н е
АККРА П р е д с е д а т е л ь  

«Национально г о 
совета освобождения» Ганы ге
нерал Аякра заявил- членам 
Дипломатического корпуса в 
Аккре, что Гана будет прово
дить политику «сбалансирован
ного, нейтралитета». Он указал, 
что «национальный совет осво
бождения» будет стремиться к 
достижению африканского
единства, что Гана будет ува
жать суверенитет и территори
альную целостность всех госу
дарств.

ЛОНДОН. КоРРесЯ0 н Д е и т 
агентства Рейтер 

сообщает из Аккры, что гене
рал Анкра заверил иностранных 
дипломатических представите
лей, что иностранные капитало
вложения в Гане будут гаран
тированы и что в стране будут 
созданы условия Для деятель
ности вкладчиков капиталов.

Председатель экономической 
комиссии «нацйональноте сове
та освобождения» Омабое. Вы
ступая перед частными пред
принимателями страны, убеж
дал их увеличить капиталовло
жения в предприятия страны.,

В ы б о р ы  р у к о в о д с т в а  
п р а вя щ ей  п а р ти и  К ен и и
НАЙРОБИ Нэ проходящей 

здесь конферен
ций правящей партии —• Афри
канского национального союза 
Кении (КАНУ) — состоялись 
выборы нового партийного руко
водства. Председателем партии 
единогласно переизбран прези
дент Кении Джомо Кениата. Ге
неральным секретарем КАНУ, 

вновь избран 1см Мбойя.
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Суровая зима проч
но сковала льдами во
ды Финского залива* 
С большим трудом, с  
помощью ледоколов 
пробиваются суда в 
финским портам. Пред
почтение отдается тем, 
кто везет нефть. 
Остальные подолгу до
жидаются помощи ле
доколов, чтобы освобо
диться из ледового пле
на.

1<Рото Лехтикува— 
ТАСС],

А
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Р Е П О Р Т А Ж

К
ТО-ТО крикнул: 

— Ребята! 
Наш вертолет! 
37-я, пошли!

Буровики с 
Р-37 мастера 
В. И. Васильева, 
взяв мешки, рюк

заки, двинулись на летное по
ле.

Из вертолета вышли вахты 
бурильщиков Бронислава Стру- 
кова и Александра Га'лимерда- 
нова. Из-за нелетной погоды 
почти вдвое больше положенно
го срока проработали. Встретив
шись, буровики двух вахт на 
мгновенье задержались, переки
нулись шуткой и, улыбаясь, 
разминулись. Взревел мотор, и 
все приникли к иллюминато
рам, смотрели туда, где далеко- 
да’леко были видны чаши озер, 
темные полоски тайги, затяну
тые иглистой дымкой.

Сейчас они летели бурить, 
находились, по их выражению, 
«в своей колее». А  было время, 
когда были выбиты из нее.

Об этом рассказал видавший 
виды вахтенный журнал буро
вой Р-Ш. Трудная досталась 
бригаде скважина. И не только 
потому, что она была самая 
глубокая из .пробуренных сква
жин по эксйедицин.

«12  октября, — говорит за
пись в журнале, — забой до
стиг 2.818 метров. 18 октября 
допГли до контрольной глубины 
— 2.901 метр». Осталось толь
ко спустить колонну и подгото
вить скважину к испытанию. Ни 
на минуту не должна останавли
ваться буровая. Но намертво 
засели в распутице мощные 
тракторы, тягачи. Вертолеты не 
справлялись с грузами, к тому 
же рейсы срывала нелетная по
года. И вот на сутки замолкли 
дизели: не было топлива. Тог
да-то и произошел прихват труб 
в скважине. Бригада вынужде
на была более месяца ликвиди
ровать аварию. Но теперь это 
все позади.

• ...Внизу проплывает широкая 
полоса Оби. Совсем недавно 
через реку с грузом для новой 
буровой на 12-тонном АТСе про
кладывал путь один из лучших 
водителей нефтеразведки Роман 
Ситников. Тогда шел штурм 
монтажа новой буровой Р-37. И 
в о т . новые строки в буровом 
журнале: «Ночью, 28 декабря, 
начали бурение».,

На буровой— смена бурильщи
ка Алексея Косачева. Над усть
ем скважины, обернутой брезен
том, вьется струйка пара. Пол 
буровой покрыт толстым слоем 
льда. Помощник бурильщика 
Николай Тычинский, верховой 
Иван Сорокин, рабочий Дмит
рий Ткаченко быстро скалыва
ют ледовую толщу.

В перекур Николай снимает 
шапку, и из нее валит пар. На 
его лице —  недовольство:

вый негромкий голос: «База, ба
за, база! Я 37-я, 37-я. Пришли
те болты размером...».

Пролетели сутки. За это вре
мя смены уложили на стеллажи 
трубы, пробурили шурф для 
квадрата, сняли ротор. Правы 
оказались буровики. Дело ста
ло из-за той самой муфты.

Прилетел вертолет. Над го
ловой с огромной скоростью рас
секают воздух винты. Преодо
левая снежный вихрь, первым к 
нему подбежал Георгий Ивано
вич. Из вертолета передали

И скател и  
Н Е Ф Т

— Еще та вахта заказывала 
муфту, но ее не прислали.

— А ведь могли же с нашей 
вахтой отправить. Теперь жди... 
—  поддержали его товарищи.

— Много еще у нас бесхо
зяйственности, вон синие доло
та, — говорит бурильщик Алек
сей Косачев. — Это румын
ские... Отработанные долота 
обычно выбрасывают. Когда 
переезжаем, на месте вышки ос
тается тонны три металла. А в 
городах школьники на металло
лом консервные банки собира
ют.

*»*
В вагончик зашел старший 

дизеЛист Георгий Иванович Зо
лотарев.

—- Георгий Иванович, уго
щайтесь, — протягивает ему 
копченого чебака слесарь Ва
силий Мамеев.»

— Подожди, Вася, — тихо 
говорит старший дизелист. — 
Электростанция на ладан ды
шит... Пока стоим, можно кое- 
что перебрать. Переговоры в 
три? Закажу-ка я болты.

Защелкал приемник. В вагон
чик ворвались отрывки разгово
ров. Кто-то требовал ящики, де
тали. В эфир полетел настойчи-

муфту, п «стрекоза», накре
нясь, поднимается в* воздух. 
Старший дизелист, задумав
шись, шел к буровой.

— Что загрустил, Георгий 
Иванович? — обратились к не
му буровики. — В муфте твои 
болты лежат.

— Как же это я не заметил? 
— обрадовался Георгий Ивано
вич, Он осторожно собрал бол
ты.

V
В вагончиках отдыхает сво

бодная смена. Пора бы спать, 
но продолжаются баталии за 
шахматной доской. Кто читает 
книги, кто просматривает газе
ты, журналы. Не умолкают шут
ки, смех. Серая скука, плохое 
настроение боятся этих весе
лых и острых на язык парней.

Работают на буровой и жен
щины. Всегда вовремя готова 
вкусная .пища у повара Любы. 
Уборщицу Тамару Роотосеп б у -. 
ровики зовут «наша стюардес
са». Приехала она из Кемеров
ской области, учится в 11-м клас
се вечерней школы. Работает на 
совесть. В вагончиках чисто, 
тепло.

В котельной дежурит кочейар 
Клавдия Ермакова. У нее тоже

ш
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Эти портреты — рабочего А. П. Козлова 
(слева) и слесаря В. И. Мамеева — сделал с на
туры на буровой Р-37. томский художник 
К. Залозный.

есть свое «наболевшее».
— Эх, пропесочить бы в газе

те тех,1 кто летом ремонтировал 
котлы. За что люди деньги по
лучили? А  теперь вот и мают
ся с котлами на буровых.

***
Над землей висит большое 

расплавленное пятно солнца, 
окруженного полукругами ра
дуг. На смену ему уже подни
мается голубоватый круг луны. 
Быстро темнеет. В ночь ударил 
мороз, зашумел ветер. Тросы 
тальблокэ, натянутые, как стру
на, огромной тяжестью, сейчас 
раскачиваются. Но работы не 
останавливаются. Буровая — 
передовая наступления. Ночная 
тьма вздрагивает от голубых 
вспышек. Сварщик Федор Фи
ногенов приваривал «фонари» 

к обсадным трубам. Готовилась 
колонна.

Этой скважиной, глубиной в 
2.202 метра, открыла свой 
очередной счет бригада. Первое 
сражение выиграно. И когда 
верстались эти строки, бурови
ки уже спусти'ли колонну и 
провели ее цементаж. Теперь 
они переехали на новую Супо
вую — Р-46, продолжают бой 
за большую нефть Сибири.

В этой бригаде сплоченный 
коллектив, хотя люди и собра
лись сюда из разных концов 
нашей необъятной страны.

Бурильщик Петр Овчинни
ков — из Узбекистана. Долго 
работал в Северном Казахста
не.

Мимо проходит помощник ди
зелиста Петр Ермаков. Он с 
трудом раздвигает в улыбке гу
бы, изо рта вырываются клубы 
пара. Его красивое лицо, цвета 
каЛеной меди, сейчас от мороза 
похоже на маску.

Петр из Баку.
— Есть у нас и алтаец, — 

замечает бурильщик.
— Дмитрий, иди сюда!
А вот мастер Виктор Ивано

вич Васильев — ленинградец. 
Но ему больше по сердцу нео
бозримые сибирские просторы.

Как-то его спросили:
— Что, Виктор, тебя здесь 

держит? Другие стремятся в 
город...

Он удивленно, даже обижен
но посмотрел на любопытного.

— Нефть нужна. Неужели 
не понятно? Нефть нужна стра
не. И мы ее должны дать.

Может, это внутренняя убеж
денность в необходимости свое
го дела и помогла ему создать 
слаженную бригаду.

Хороший разбег она взяЛа в 
новом году. В январе пробурила 
1.387 метров вместо 926 по го
сударственному плану. Непло
хие и февральские показатели.

У коллектива высокие обяза
тельства на год. 10.000 метров 
пробурить со скоростью 870 
метров в месяц, сэкономить 10 
процентов всех материалов, 15 
тысяч рублей. Подать несколь
ко рационализаторских предло
жений.

Т. ШЕВЧЕНКО. 
ЬЙйй В. ЖУКОВ.

МАСТЕРА. Фотоэтюд Г. Ткаченко.

ЧИТАТЕЛЬ СПРАШИВАЕТ-ОТВЕЧАЕМ
Гор. ТОМСК,
ТОВ. ВЕРШИНИНОЙ.
Вас интересует, как назна

чается пенсия членам колхоза, 
если они прекратили работу 
после достижения ими преста
релого возраста, но не имеют 
стажа работы, необходимого 
для назначения пенсии. Вас 
также интересовал вопрос о 
том, как назначается пенсия 
колхозникам, которые уехали 
из селВхозартели к родственни
кам на постоянное место жи
тельства.

На ваши вопросы отвечает 
заместитель заведующего обл- 
собесои Н. Г. ШУВАЛОВА.

Государственный' комитет Сове
та Министров СССР по вопросам 
труда и заработной платы и секре
тариат ВЦСПС разъяснили, что 
члены сельхозартелей, которые 
вступили в колхоз в первые годы 
коллективизации, но оставили там 
работу до 1965 года (мужчины в 
возрасте 60 лет и более, женщи
ны в 55 лет и более) считаются 
прекратившими работу по старо
сти.

Членам колхоза, которые всту

пили в сельхозартель в первые го
ды коллективизации и прекратили 
работу после достижения указан
ного выше возраста, не имея до
статочного стажа для назначения 
пенсии, в стаж засчитывается вре
мя проживания в колхозе после 
достижения престарелого возраста.

Пенсия может быть назначена 
и колхозникам, выбывшим из 
сельхозартели до 1965 года, если 
они вступили в колхоз в первые 
годы коллективизации, имеют необ
ходимый для назначения пенсии 
стаж работы и выбыли из колхоза 
не раньше, чем после достижения 
60 лет (мужчины) или 55 лет 
(женщины).

Если ранее членам колхозов в 
назначении пенсии было отказано 
из-за того, что они выбыли из 
сельхозартели, не достигнув этого 
возраста, то сейчас они должны 
обратиться в комиссии по назна
чению пенсий. Их заявления бу
дут вновь рассмотрены и при на
личии права на пенсию она будет 
назначена со дня обращения, но 
не раньше, чем с 22 января 1966 
года.

***
т о м с к и й  р а й о н ,
ИОС. САМУСЬ,
В. СОРОКИНУ.
«Нам нужна мастерская по 

ремонту телевизоров» — с та
кой просьбой вы обратились к 
нам в редакцию. Ваше письмо 
мы послали’ для принятия мер 
в областное управление связи. 
Вот что ответил па ваше пись
мо главный ннженеп управле
ния тов. ТРОИЦКИИ.
Телевизионное ателье № Г об

служивает жителей сельской мест
ности по графику, учитывая так
же заявки на ремонт телевизоров 
жителей того или иного поселка. 
В поселок Самусь радиотехник 
будет выезжать во вторую и чет
вертую среду каждого месяца. 
Владельцам неисправных телеви
зоров необходимо сообщить о по
вреждении аппаратов в телевизи
онное ателье № 1 по телефонам 
№№ 60-66, 60-23 или написать 
письмо по 'адресу: г. Томск, пере
улок Нахимова, 10. Надо указать 
фамилию, адрес, марку телевизора 
и его гарантийный номер.

с п о р т  Ч Е Т Ы Р Е Х К Р А Т Н Ы Е ...

ФЕЛЬЕТОН Х О Д О К И
з а  помидорами

ПОГОЛА

15 марта по Томской области ожи
дается облачная погода с проясне
ниями, по северо-западным районам 
— без осадков, по остальной терри
тории—слабый снег, ветер западный, 
5— 10 метров в секунду, температура 
днем 10— 15 градусов, по южным рай
онам— 2— 7 градусов мороза.

16— 19 марта — снег, ветер 5 -1 0  
метров в секунду, температура ночью 
12— 17 градусов, днем — 3—8 граду
сов, во второй половине—без осадков, 
понижение температуры: ночью до
25— 30 градусов, местами—до 35 гра
дусов, днем —  18—23 градуса мороза.

ЛЮБЛЯНА, 13 мар
та. (Спец. . корр.
ТАСС). Сборная,
команда СССР , в чет
вертый раз подряд ста
ла чемпионом мира и 
Европы по хоккею’. В 
своем последнем мат*)е 
наши хоккеисты. одер
жали сегодня убеди
тельную победу ‘ над 
сборной командой, Че- ’ 
хословакии — 7:1.

Как и год назад, хо- • 
зяевами серебряных 
медалей стали спорт
смены Чехословакии. 
Бронзовые после трех- 
лётнего перерыва' за
воевали представители 
родины хоккея — Ка
нады.

итоги
чем пионата м ира и Е вропы  по х о к к е ю  1966 года
М в н п ш айбы О
1. СССР 6 1 0 55:7 13
2. Ч ехословакия 6 0 1 32:15 12

,3. Канада 5 0 2 33:10 10
4. Ш веция 3 1 3 26:17 7
5. ГДР 3 0 4 12:30 6
6-. Финляндия 2 0 5 18:43 4
7. СШ А 2 0 5 18:39 4
8. Польш а 0 0 7 11:44 0

ПРИМЕЧАНИЕ: Сборная Ф ин ля н д и и опередила
сб орную  С Ш А , тан  к а к  победа в матче м еж д у эти-
ми сборны м и была на стороне ф иннов (4:1).

В торая гр уп п а
1. Ф РГ 7 0 0 34:12 14
2 . Р ум ы ни я  5 1 1
3. Ю гославия Л 2 Л
4. Н орвегия ' 4 0 3
5. А встр ия  3 0 4
6. Ш вейцария  2 0 5
7. В енгрия 1 0  6
8. В еликобритания 0 1 6

29:16 
25:23 
28:17 
25:ЗТ 
24:26 
19:30 
15:45 
(ТАСС).

С П О Р Т С М Е Н Ы  М О С К В Ы — 
П О Б Е Д И Т Е Л И  В Т О Р О Й  
ЗИ М Н Е Й  С П А Р Т А К И А Д Ы

СВЕРДЛОВСК, 12 мар»*. 
(ТАСС). Спортсмены Москвы, кая 
и четыре года назад, стали победи
телями зимней Спартакиады наро
дов СССР, завоевав первый приз 
Совета Министров СССР.

Команда столицы была лучшей 
в состязаниях по конькобежному, 
лыжному и горнолыжному спорту, 
хоккею, фигурному катанию Я 
биатлону. 1

С О Р Е В Н У Ю Т С Я К О Н Н И К И
После перерыва, вызванного хо

лодами, на Томском ипподроме во
зобновились испытания рысистых 
лошадей. Недавно в семи заездах 
на дистанцию 1.600 метров конни
ки ипподрома в упорной борьбе 
оспаривали первенство. Наездник 
первой категории У. Г. Юсупов 
завоевал в разных заездах три 
победы на питомцах Алтайского 
завода: Заложнице, Лачуге и Ли

чине. Особенно интересным был 
пятый заезд, в котором соревно
вались семь трехлетних рысаков. 
Победу одержал конюх Н. Кусков 
на трехлетке Згинь Омского за
вода. Завоевал победу в другом 
заезде и растущий помощник на
ездника В. М. Данилов.

Пятилетний рысак Томской гос- 
конюшни Утешитель, опередив 
своих соперников, показал хоро

шую резвость и занял первое ме
сто. Управлял им наездник первой 
категории Р. В. Пономарев. Пито
мица топкинцев трехлетка Алень
кая в упорной борьбе опередил* 
своих соперников. Управлял ею ма
стер-наездник А. М. Апасов.

В. ЧИ КИ Ш ЕВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Путешественники бывают разные. 
Одни едут в дальние края, чтобы по
любоваться на мир, другие странст
вуют по городам и весям, чтобы лю
дей посмотреть. Есть и такие, кото
рые в поездках не прочь и себя по
казать.

Путешественники, о которых пой
дет речь, — < странствующие рыцари 
особого рода. Их не прельщают по
знавательные экскурсии. Они сосре
доточенно думают об одном —  с че
стью выполнить почетное задание.

Провожая их в далекий путь, сам 
тов. Земляное, директор треста 
столовых № 2 г. Томска, сказал:

—  Не подведите, постарайтесь, 
братцы! .

И ходоки отбыли в заданном на
правлении, не в тридесятое царство- 
государство, а в соседнюю Кемеров
скую область. _

Их -было трое, тщательно ото
бранных представителей томского 
торгового мира: Л. П. Черняков —  
заместитель директора кафе. «Моло
дежное», 3. К. Астафьева—  адми
нистратор ресторана «Север» и П.Ф. 
Дубовиков —  товаровед базы треста 
столовых Л? 2.

Какой же высокой миссией были 
облечены проверенные и испытан
ные работники?

В Томск ожидали гостей. И руко
водители областного управления тор
говли решили не ударить в грязь ли
цом. Дескать, знай наших!

—  Подать на стол свежие поми
доры, —  последовала команда в тре
сты столовых.

—  Помидоры будут, —  не раство
рялись руководители предприятий 
общественного питания. —  Но нуж; 
на скатерть.

—  Причем тут скатерть? —  уди
вились в областном управлении тор
говли. —  Какая скатерть?

—  Скатерть-самобранка, *—> по
следовал ответ. <-—> Иначе не будет 
помидоров.

Но скатерти-самобранки в Томске 
не оказалось. А желание блеснуть 
перед гостями было настолько силь
ным, что руководители областного 
управления решили добыть помидо
ры хоть из-под земли. Были бы они 
поданы к столу, а там попробуй до
гадайся, откуда взяты. Гости будут 
кушать да похваливать торговое на
чальство:

>—' Ай, молодцы! Вот они, плоды 
тепличного хозяйства! Что значит 
настоящая забота о выращивании у 
себя ранних овощей.

Вот тогда-то и решили снарядить 
ходоков в Кемеровскую область за 
помидорами. Главе делегации 
Л. П. Чернякову вручили веритель
ные грамоты.

Надежды на ходоков возлагались 
большие. Наиболее оптимистичные 
намекали даже на то, что необходи
мо, мол, п овеет  дипломатические пе
реговоры с железнодорожниками о 
выделении вагонов.

Но этим не успели заняться. Хо
доки подали весть о своем возвра
щении. В управлении торговли с ли
кованием говорили:

—  Едут!
На станции Томск-I делегацию 

встречали заместитель начальника 
областного управления торговли Ге. 
оргий Иванович Бочаров и директор 
треста столовых № 2 Анатолий Пет
рович Землянов.

—  Ну, как? —  нетерпеливо 
спросили они.

—  Есть! —- отрапортовал Л. П. 
Черняков и показал взглядом на 
свой чемодан и саквояжи двух дру
гих командированных.

Всего лишь сорок килограм
мов мелких, так называемых нестан
дартных помидоров привезла удар
ная заготовительная бригада. По
сланцы бродили по ресторанам Ке
мерова и исподволь ц о . килограммам 
скупали помидоры,

Тут же, на перроне станции 
Томск-I, была дана команда:

•—  Сдать драгоценный груз под 
расписку в железнодорожный ресто
ран.

Поездка за помидорами обошлась 
почти в 120 рублей. Зато на блюдеч
ках как деликатес гостям подава
ли помидорчики. Пусть и невзрач
ные, но почти свежие.

О помидорном вояже узнала об
щественность. Руководители област
ного управления торговли должны 
были от стыда стать краснее помидо
ров. Ничуть не бывало! Настроение 
у них бодрое, и вояж за помидорами 
они считают чуть ли не своей круп
ной победой, вписавшей новую стра
ницу в историю их заготовительной 
практики.

А. КУРБАТОВ,
С. АНГАРИН.

Не от хорошей жизни занялись 
руководители областного управле
ния торговли «помидорными воя
жами». Это вместо того чтобы на
ладить выращивание овощей у се
бя в теплицах.

Они уповают на большое строи
тельство тепличного хозяйства в 
Томске с использованием дешевой 
тепловой энергии от электростан
ции. Облисполком утвердил техни
ческую документацию на строи
тельство теплиц площадью в 50 
тысяч квадратных метров.

Но строительство большого теп
личного хозяйства потребует, вре
мени. А свои возможности торго
вые работники используют слабо. В 
имеющихся пяти теплицах можно 
выращивать немало ранних ово
щей. А выращивается пока лук, 
да и то в таком количестве, что на 
каждого томича не придется и по 
перышку. Выращивание ранних 
помидоров почему-то запланирова
ли только на июнь.

—  Неувязочка с планированием 
вышла, — говорит директор гор- 
плодоовощторга тов. Лазаренко

Теплицы сами не появятся. Их 
надо строить. В прошлом году для 
строительства четырех теплиц бы
ли средства, но не построили ни 
одной.

При таком отношении к разви
тию своего тепличного хозяйства 
снова придется снаряжать гонцов 
за помидорами.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
15 марта — «М адридская сталь».
16 марта — «Тети и дяди».
Начало спектаклей—-  в 19 чае. 30 

мин.
Перед началом спектаклей, в ант

рактах и по окончании — та н ц ы . 
Играет эстрадный оркестр.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ей зал — «П роверено — 
м ин  нет» — 9-30, 11-15, 13, 14-45, 
16-30. 18-15, 20. 21-45.
М алый зал — «Ж енщ ины » — 
9-30. 11-35, 13-40, 15-45. 17-50,
19- 55. 22. Ф илом  для взрослы х. 
Зал к и н о х р о н и ки  — « А ку -А ку»
— 10-40, 13-25. 16-10. 18-55, 21-40. 
«Человек у  атом» —  9-30, 12-15,
15, 17-45. 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Проверено — 
м ин  нет» — 9, 10-45, 12-30, 14-15.
16. 17-45. 19-30. 21-15. На удли
ненном ееалее демонстрируются 
фильмы «Будни с т р о й к и * , «Поэ
зи я  об ы кновенного» , «На старте
— сильнейш ие».
Зелены й зал — «П охититель пе р 
с и ко в *  — 9-30, 11-20, 13-10, 15. 
16-50, 18-40. 20-30, 22-20. Фильм 
для взрослых.

имени И. ЧЕРНЫХ ..
Больш ой зал — «Ж енщ ины » —
9-20. 11-15, 13-10. 15-05. 17. 18-55,
20- 50. 22-35. Фильм для взрослых. 
М алый зал — «До осени далеко»
— 10, 11-45, 13-30, 15-15. 17-10,
18-55, 20-40. Ка удлиненном се
ансе дем >ие грчрустел фильм
«Гармонь».

«ПИОНЕР»
— «Город масчеров» — 10. 11-40, 
13-20. 15. 16 40. 18-20. 20, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

•— « Л ю би м чи к ком а н д и р а * —  17. 
«Б ум а ж н ы й  человек» — 19, 20-50. 
Фильм для взрослых.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «П охититель пе рси ков»  •—
16-15, 13. 19-45, 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК. 15 марта

18.30. Новинки документально
го кино. 18.50. Экран — школь
никам. 19.50. «Р азреш ите по 
беспокоить !»  Сатирический репортаж. 
20.00. Экономический вестник. В про
грамме: «Н австречу ХХП1 съезду
КПСС»; «В ы сокое доверие»; «Одна 
с тр о ка  из Д и р е кти в  па р ти й н о го  съез
да»; «Б ы ть  хор ош и м  организатором  
производства». 20.40. Новости. 21.00. 
Приключенческий фильм «М орской  
кот» .

Обществу охраны природы тре
буется бухгалтер.

Обращаться: г. Томск 50, пло- 
jy^aAb.Революции, 2» .телефон 31-48

Объединенный совет по присуждению ученых степеней по 
химическим наукам и технологии при Томском государственном 
университете имени В. В. Куйбышева объявляет, что в пятницу. 
25 марта, в 13 часов, в аудитории №  234 главного корпуса 
университета состоится:

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата технических наук 

И. Р. Шелпаковой на тему: «Спектрографические методы ана
лиза для контроля производства индия, таллия, галлия и селе
на» и на соискание ученой степени кандидата химических наук 
Б. А. Куликовым на тему: «Кинетика и механизм растворения 
галогенидов свинца в воде и водных растворах электролитов».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
ТГУ.

ТОМСКИЙ
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в пятницу, 
25 марта 1966 года, в 15 час. 
30 мин., в актовом зале инсти
тута на заседании межвузовско
го совета по присуждению уче
ных степеней по энергетике и 
электромеханике при Томском 
политехническом институте со
стоится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,

представленной на соискание 
ученой степени доктора техни
ческих наук, Сипайловым Г. А. 
на тему: «Основные вопросы 
электрома шинного генерирова

ния и коммутации больших им
пульсных мощностей».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале ин
ститута.

МЕНЯЮ благоустроенную одно
комнатную квартиру в г. Барнау
ле на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск 24, про
спект имени Ленина, 222. кв. 13, 
к Распоповой, после 17 час.

Управлению карьерами на по
стоянную работу требуются элек
трики: в г. Асино — бульдозери
сты.

Обращаться: г. Томск 28, Мос
ковский тракт, 109, отдел кадров.
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Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института на постоянную работу 
требуются: мастер механического 
цеха, технолог механического цеха, 
ученики, токари, фрезеровщики, 
слесари.

Обращаться: г. Томск 50, пло
щадь Революции, 1. 2 — 1

^□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□ппстппапоасюпаоЕЮпоаоооооаоаоасшоаоаопооааооов 
а а
В ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ И СОВХОЗОВ, D в ПРИГОРОДНЫХ ХОЗЯЙСТВ! §в Dg Томская областная санитарно-эпидемиологическая станция с  В 
В 15 марта начнет проводить авиаопылительные работы по унич- а 
В тожению клеща— переносчика  ̂ энцефалита в окрестностях еле- g 
В дующих пунктов Томского района: с. Лучаново, Писареве, дом g 
В отдыха «Ключи», Самусьский затон, станция Басандайка g 
§ (34 км). ,, В
° Следует убрать или укрыть фураж. 2 — 1 g
□ ^  ^□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□OEDnaaannaDDDnDDDnaaOEQDDOOOOOaODOCIDQDOOaDODI^

Самусьская ремонтно-эксплуата
ционная база флота принимает 
заказы от предприятий и организа
ций на чугунное литье— простое и 
средней сложности.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Самусь,, база флота.

Отделу капитального строи
тельства Томского горисполкома 
срочно требуется на постоянную 
работу бухгалтер.

Обращаться: г Томск, проспект 
имени Ленина, .73, 2-й этаж.^ком
ната 57.

Коллектив научной библиоте
ки Томского университета с 
глубоким прискорбием извеща
ет о смерти старейшего сотруд
ника — старшего библиографа, 
члена КПСС

СЫЧЕВА
Ивана Александровича

и выражает искреннее собо
лезнование семье покойного.

Вынос тела состоится 15 мар
та, в 2 часа дня, из научной 
библиотеки (проспект имени 
Ленина, 34-а}.

Родные и близкие извещают 
о кончине горячо любимого от
ца и дедушки

КЛЕЙНА
Эммануила Яковлевича.

Томское управление лесного хо
зяйства приглашает на постоянну» 
работу: старшего инженера и нн« 
женера лесного хозяйства, стар» 
шего ннженера-механика, инжене
ра по технике безопасности, стар
шего экономиста, старшего бухгал- 
тера-ревизора, бухгалтера.

Обращатьсй: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 20, комната 43.
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Телеф оны: ответ, се кр е та р я —31-1% 
секретариата — 42-40: отделов: пар* 
тийной  ж и зн и  — 52-23, пр опаганды  
—47-45, пр ом ы ш ле н но сти , строитель* 
ства и  тра н спо р та  —  37-75, сельско* 
хозяй ственно го  —  37-39, н а у ки  *  
ш ко л  — 42-46. сове тско го  строитель* 
ства и бы та — 37-77, писем  и раб
сел ько ровской  сети — 37-38 и 31-47* 
инф орм ации — 51-61, б ухга л те ри и  и  
отдела об-ьяртений — 37-36, стеногра*
гЬнггии — *2-02.

г .  Т о м ск  50, ти п ограф и я  К г 2 «Краб* 
мое знамя»*
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